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Expediente

do que retribuir a credibilidade do eleitor 
que lhe concedeu o voto e acreditou em 
você. Encarecidamente sugiro que a 
Câmara Municipal da cidade de Mariana 
trabalhe maciçamente, afinal o certo seria 
que todos os dias tivessem reuniões na 
Câmara,  temos muitos projetos 
engavetados e que precisam entrar em 
prática e apreciação do plenário. Seria 
gratificante  que  todos  os  dias 
pudéssemos contar com a presença 
maciça da população nas reuniões da 
Câmara com o objetivo de cobrar, cobrar 
e cobrar por aquilo que é de interesse de 
todos. Estamos vivenciando de maneira 
sistemática a publicação de denúncias 
nas redes sociais. Portanto, o Facebook é 
o canal direto da população no sentido de 
fazer os questionamentos que geram 
bastante repercussão. Aliás, até com o 
irmão do prefeito o vereador, Juliano 
Duarte em ter supostamente emitido 

uma carta de recomendação, colocando 
em dúvida a gestão do SINE Mariana. O 
vereador  ingressou  com  uma 
representação  no  MP contra  o 
denunciante. Vamos aguardar as 
investigações para comprovar quem 
realmente está agindo de maneira 
leviana.
   Para tanto, nas próximas páginas do 
nosso semanário você acompanhará as 
ações de retorno da mineradora Samarco 
que a partir de agora serão fiscalizadas 
por uma empresa de auditoria que 
acompanhará todos os passos da 
Samarco até o seu efetivo retorno. 
    A c o m p a n h e  t a m b é m  o s 
questionamentos dos moradores do 
Bento Rodrigues em relação às ações do 
MPF e do MPE sobre o que poderá 
acontecer com o antigo Bento Rodrigues.

  Uma ótima leitura!

que conseguirão a oportunidade de ter 
suas respectivas moradias. Até por que 
está na Constituição Federal o direito à 
moradia. Sendo assim, recebemos na 
redação do jornal várias denúncias de 
que os moradores estão sem receber a 
energia elétrica, claro que quando a 
gestão pública realiza a entrega da obra, a 
mesma deve estar finalizada e se não 
estiver  finalizada acarretará em 
improbidade, pois é ilegal entregar uma 
obra pública sem que ela esteja 
concluída. É lei, e lei deve ser cumprida. 
Que os nossos gestores resolvam tão 
logo os problemas dessas famílias. 
Vamos juntos buscar a solução. É preciso 
resolver os problemas e sempre pautar 
pela qualidade de vida de nossa gente, 
essa é a bandeira desta administração.
    Estamos há um ano do ano eleitoral. 
Não vamos deixar para fazer amanhã o 
que podemos fazer hoje. Nada mais justo 

rapidamente renunciou, alegando que teria 
vários compromissos na área em que atua 
como jurista. Não há justificativa plausível 
para renunciar, pois é certo afirmar que o 
parlamentar atue integralmente como 
representante do povo e fiscal das ações 
do poder executivo. Infelizmente o 
vereador não assumiu seu dever.
   Contudo, o que a população espera e 
esperou durante esses três últimos anos de 
mandato é que os nossos caríssimos 
vereadores trabalhassem no único sentido, 
no sentido de que elaborassem e criassem 
leis que fossem de encontro com a 
realidade da comunidade além de 
fiscalizar as ações do executivo.
  Ademais acompanhamos e noticiamos a 
entrega dos 48 apartamentos populares em 
que 48 famílias receberam suas moradias. 
Realmente essas famílias precisavam 
dessas moradias, claro que ainda temos 
muitas famílias que precisam e acredito 

    A Câmara Municipal da cidade de 
Mariana em sua última reunião realizada 
na segunda-feira (09) anunciou a criação 
da CPI que investigará às 10 últimas 
edições da exposição agropecuária 
realizada na Primaz. Esse anúncio deixou a 
população bastante satisfeita, imaginando 
que realmente os parlamentares iriam 
trabalhar de maneira precisa naquilo que 
tange a sua responsabilidade enquanto 
legisladores. É certo afirmar que a 
população ficaria orgulhosa ao conhecer o 
nome daqueles que certamente fariam 
p a r t e  d a  C P I .  A s s u m i r  c o m 
responsabilidade e com precisão foi o que 
faltou para o vereador, Ronaldo Bento que 

em todo mundo. Se você conversar com alguém 
LGBT, vai entender o porquê. No período em 
que se esconde e se questiona se as pessoas vão 
aceitá-lo, e mesmo depois, ao sofrer todo tipo de 
preconceito e violência, não é raro que essa ideia 
passe pela cabeça, mesmo que por um segundo, 
como uma alternativa possível. De acordo com 
as pesquisas, jovens LGBT pensam três vezes 
mais em suicídio que jovens cis heterossexuais e 
têm cinco vezes mais chances de tentar de fato o 
suicídio.
Essas taxas preocupam e nos põem a pensar 
sobre as razões para esse fenômeno. Parece 
claro que esse estresse crônico de se esconder e 
todo o preconceito envolvido na sociedade têm 
papel sobre isso, e que, mesmo após o indivíduo 
se assumir e se sentir um pouco mais confortável 
“em sua própria pele”, as marcas deixadas por 
anos de uma vida dupla têm efeito sobre seu 
modo de agir e sobre sua saúde mental.
   O papel da política e dos governantes também 
deve ser levado em conta. Atualmente, no 
Brasil, o que vemos é um governo que não só 
não cria ou se preocupa com políticas públicas 
visando o bem-estar e a segurança da 

comunidade LGBT, mas também reproduz um 
discurso violento e normatizador. “Meus filhos 
não correm o risco de virar gay, porque foram 
muito bem-educados” e “Eu seria incapaz de 
amar um filho homossexual” são frases ditas 
pelo presidente do Brasil, Jair Bolsonaro, em 
entrevistas. Que efeito têm essas palavras vindas 
de um presidente sobre a população? Como são 
recebidas por alguém que já se sente deslocado e 
com medo?
   A questão do suicídio na população LGBT é 
alarmante e deve ser amplamente discutida e 
analisada. Um dos papeis da sociedade e da 
própria comunidade LGBT é o de pensar em 
como contribuem para essa sensação de 
deslocamento e violência e também em 
possibilidades de diminuir o estigma e 
preconceito. 

das pessoas LGBT há essa particularidade que 
faz toda a diferença: desde criança existe esse 
“esconder”, essa ideia de que é melhor que os 
outros não saibam para preservar suas relações 
de amor e seu bem-estar. E isso se repete vez 
atrás de vez, não importando o ambiente onde se 
encontra, tornando-se um hábito, quase um 
mantra interno: “não posso mostrar quem eu 
sou”.
   Isso não vem sem custo. A teoria do minority 
stress (estresse de minorias, em português) 
propõe que estresses sofridos de forma crônica 
por minorias, em decorrência de uma vida 
i n t e i r a  d e  n ã o - a c e i t a ç ã o ,  r e j e i ç ã o , 
discriminação, estigma e violência, contribuem 
para que essa população tenha risco aumentado 
em sua saúde física e mental em relação ao 
restante das pessoas. Os estudos indivíduos 
LGBT têm maior risco de sofrer de ansiedade e 
depressão, de uso abusivo de substâncias lícitas 
e ilícitas e também maior risco de suicídio, 
quando comparados com a população cis e 
heterossexual.
   O suicídio é uma questão que vem 
preocupando os profissionais de saúde mental 

  Todo mundo já passou por uma experiência em 
que se sentiu deslocado do grupo, alguma situação 
em que sentiu vergonha ou mal-estar apenas por 
ser ou fazer algo diferente da maioria. Pode ser a 
aula de educação física para você que não era bom 
em esportes, ou a festa da escola para você que era 
mais tímido e não conseguia ser tão falante, até 
mesmo aquela resposta errada dada na frente de 
toda a classe. Crianças e adolescentes são experts 
em identificar essas situações e fazer piadas a 
respeito, por vezes incessante e excessivamente.
   Agora imagine que essa situação pela qual você 
é ridicularizado ou excluído não é algo pontual ou 
passageiro, mas algo constituinte da sua 
personalidade, do seu “eu”, algo que seja 
indissociável do indivíduo que você é. Algo que 
você saiba que é parte de você, mas que você não 
consiga ou não queira admitir, a você mesmo ou a 
outras pessoas, por acreditar que isso possa não só 
te custar a sua paz na escola ou a aceitação dos 
seus amigos, mas também te levar a ser expulso de 
casa e/ou ser rejeitado pela sua própria família. 
Bem-vindo à vida de um jovem LGBT.
Todas as minorias sofrem com esse tipo de 
problema em maior ou menor grau, mas no caso 

Por Juliano Barbosa

   Os simulados de preparação para os desastres, 
tratam de exercícios práticos onde devem ser 
empregados todo os recursos necessários para a 
execução de um plano complexo (ou parte 
especifica) de forma a avaliar em tempo real, o 
processo pré determinado. Esta atividade tem a 
finalidade de analisar as ações realizadas, os 
recursos empregados e promover a capacitação e 
treinamento das equipes e a comunidade para 
enfrentar adequadamente uma situação de 
emergência e assim minimizar seus impactos.
  Após a tragédia crime de Brumadinho, diversas 
cidades foram amedrontadas com o risco de novos 
rompimentos, incluindo evacuações ao som de 
sirenes como em Macacos, distrito de Nova 
Lima/MG que, mesmo com famílias ainda fora de 
seus lares devido a uma “evacuação preventiva”, 
tiveram que passar por treinamentos de simulados 
para evacuação.
  No último sábado (17/08), em Itabira/MG, 
ocorreu o maior simulado de evacuação de 
emergência já feito no país segundo, a Defesa Civil 

Estadual de Minas Gerais. Com foco no 
treinamento preventivo para 27 mil moradores da 
cidade, a instituição contava com a participação 
de aproximadamente 19 mil pessoas. Entretanto, 
segundo a mineradora Vale, participaram apenas 
7.770 moradores (40,9%) do público esperado. 
Segundo Secretário Nacional de Defesa Civil (ao 
participar do simulado em Itabira) disse: “Este é 
um trabalho muito importante, que está alinhado 
com aquilo que diz o marco de Sendai na ONU, 
que é a participação da população, do poder 
público e do setor privado na gestão dos riscos que 
a população está submetida. Tudo isso deveria ter 
sido feito antes. Mas não podemos de deixar de 
aprender com as tragédias. O que está sendo feito 
hoje mostra uma evolução da prevenção dos 
riscos”.
   O treinamento deve envolver todos os atores do 
processo, incluindo a comunidade, os órgãos 
governamentais, não governamentais e a 
iniciativa privada, de forma a orientar não apenas 
como sair dos locais de risco, mas também de que 

Douglas Sant'Anna  - Especialista em Logística Humanitária
forma sair e os recursos necessários para a 
estruturação destas  ações,  levando em 
consideração, principalmente os pontos 
vulneráveis como: idosos, acamados, deficientes, 
e outros que possam ser comprometidos em uma 
necessidade real.
  O preparativo destes eventos deve retratar os 
principais riscos e eventos que poderão afetar a 
região, cidade, bairro, ou seja qual for a área 
propícia ao acontecimento, de forma a não gerar 
confusão nas decisões que deverão ser tomadas 
em momentos decisivos, prevendo recursos 
capazes de manter a comunidade informada e apta 
para executar o que se treina.
  É importante ressaltar que não é exclusivo do 
E s t a d o  m i n e i r o  e  m u i t o  m e n o s  d e 
empreendimentos minerários. Por exemplo, 
tramita na Assembléia Legislativa no Estado do 
Espírito Santo, um projeto de lei que prevê que 
todas as escolas públicas e privadas sejam 
obrigadas a realizar, pelo menos uma vez por ano, 
treinamentos de emergência para abandono de 

área, no intuito de preparar funcionários, 
professores e alunos dessas instituições para 
estarem preparados para agir em caso de eventuais 
acidentes, seguindo procedimentos padronizados, 
de forma a garantir segurança e eficácia no 
processo de resposta a eventos adversos. 
  Os simulados devem ocorrer periodicamente, até 
que todos conheçam em sua plenitude tornando-
os apitos para colocá-lo em pratica caso seja 
necessário, e servindo também para analisar 
diversas situações e cenários. Reforçando que não 
é um teatro para representar pessoas em fuga, 
rotas fictícias, cálculos de tempos imprecisos, 
equipes descomprometidas, e muito menos uma 
atividade banal.

SUICÍDIO DA POPULAÇÃO LGBT: PRECISAMOS FALAR E ESCUTAR

SIMULAÇÃO EM PAUTA

Editorial,  por Cassiano Aguilar / Editor Chefe / Jornalista 20.483/MG

Apartamentos populares sem energia elétrica.

DIA 7 DE DEZEMBRO
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Todos os produtos Foxlux com 20% de desconto à vistaTodos os produtos Foxlux com 20% de desconto à vista

Metais Clius e Metalplas com 
20% de desconto à vista.

Metais Clius e Metalplas com 
20% de desconto à vista.

Tubo de esgoto 
100mm, c/6 mts

À VISTA R$44,90

Argamassa AC I  

R$

9,90
À VISTA     

Na Dolphin 
você compra 

melhor!

 Ofertas válidas até 31 de agosto 
ou até quando durarem nosso 

estoque.
Imagens meramente ilustra�vas
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Adriana 
Noivas

Há 15 anos no mercado, fazendo o
seu sonho acontecer.

Alugamos:
*Vestidos de Noivas
*Festas e Damas
*Ternos e Pajens

Avenida Manoel Leandro Correia - 320 - Centro - Mariana - MG

(31) 9 8466-4877

(31) 9 8857-2879

Lopes 

Calçados
e Acessórios

Onde a beleza e o conforto andam juntos

Rua Diamantina, nº 511 , Bairro Cabanas - Mariana

(31) 3558-5995

Lopes Calçados e Acessórios (31) 9 9625-9876

Endereço: Avenida Manoel Leandro Correia - 220 - Centro

Telefone:(31) 35582072
Endereço: Rodovia dos Incondentes nº 1500 - Mariana - MG/

Telefone: 3558- 2755 / 9 8299-7869

Veterinária Gameleira 

* Medicamentos / * Rações * Pet Shop / * Laboratório
 Especializado/ *Consultas

Os melhores produtos 

e serviços!

Os melhores produtos e serviços!

O senhor é meu pastor, nada me faltará.

Rua Direita - 124 - A - Mariana - MG

Impacto
MODA MASCULINA E FEMININA

Barber Puro Dom 

Endereço: Avenida Manoel Leandro Corrêa, 317 B
- Centro - Mariana/MG 

(31) 996726356 

@studiouptownfitness

Rua diamantina, 326 - Bairro Cabanas -
Mariana - Minas Gerais 

(31) 9 8662-1647

BARRA LONGA REALIZA O 1º FESTIVAL
DE PIPAS, PAPAGAIOS E RAIAS

Evento homenageou um educador e teve como objetivo incentivar a criatividade e estimular a brincadeira
popular, evento reuniu crianças e adultos na principal praça da cidade.

modalidade receberam um prêmio 
simbólico. “Gostei bastante de ter 
participado porque adoro soltar pipas. 
Tenho de diversos tamanhos e cores. Foi 
legal ter feito o que gosto com os meus 
amigos”, disse o pequeno Ruan Dado, de 
11 anos.
   Ensinando as principais técnicas da 
atividade para a sua filha de apenas 5 anos, 
o vendedor Adriano Silva conseguiu sair 
mais cedo do trabalho para acompanhar o 
festival. “Foi maravilhoso o momento que 
eu vivi ao lado da minha pequena. Foram 
minutos de aprendizado dela e meu 
também. A ideia do evento foi ótima 
porque não estimula a competitividade e, 
sim, o momento de celebração. Além 
disso, ocupamos a praça, que é um dos 
pontos mais bonitos da nossa cidade, e 
resgatamos essa brincadeira incrível do 
nosso tempo de criança”, conta Adriano.

Prefeitura Municipal, teve como tema 
“Menino Passarinho nas Asas do 
Canário”, uma homenagem ao ex-
educador do CPCD Marco Antônio 
Pereira, morto em 2013.
   Conhecido como Marquinhos, ele criou 
a peça de ferro “Menino Passarinho” 
quando tinha 16 anos, artefato que 
simboliza um menino soltando pipa. O 
item foi entregue como um troféu para os 
primeiros colocados do festival. “Dar a 
peça como troféu foi uma forma de 
homenagear in memoriam uma pessoa 
querida, que marcou a história do 
CPCD”, afirma Onésima.
Brincadeira popular tradicional
   O festival foi dividido em três 
categorias, de acordo com o tamanho das 
pipas, e teve três critérios de avaliação: 
originalidade,  sustentabil idade e 
criatividade. Os primeiros lugares de cada 

  O céu ficou mais colorido para os 
moradores de Barra Longa nesta sexta (30). 
O 1º Festival de Pipas, Papagaios e Raias, 
organizado pelo Centro Popular de Cultura 
e Desenvolvimento (CPCD), por meio do 
projeto “Barra Longa: Presente do Futuro, 
Saudável”, reuniu crianças e adultos para 
um momento de diversão na praça Lino 
Mól.
   Segundo Onésima Mourthé, organizadora 
do projeto, a iniciativa foi desenvolvida 
para criar um momento de celebração na 
cidade. “A ideia surgiu quando pensávamos 
em uma maneira de juntarmos as pessoas 
na praça, crianças e adultos. Enfim, 
desenvolvemos a atividade como forma de 
celebrar um momento de diversão, um 
momento de alegria, para colorir o céu de 
Barra Longa”, diz Onésima Mourthé.
O festival, que contou com a parceria da 
Fundação Renova, Polícia Militar e 

Foto: Kiria Ribeiro / Divulgação 
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Aceitamos Ca�ões

EM MARIANA NÚCLEO GESTOR DO PLANO DIRETOR PASSA POR
CAPACITAÇÃO

Desenvolvimento Social e Cidadania, Marina 
Braga, a capacitação foi extremamente 
importante. 

«Foi de suma importância para nortear o 
trabalho do núcleo gestor do Plano Diretor, 
para que possamos realizar um trabalho 
eficiente e também para estarmos plenamente 
conscientes da importância da construção de 
um instrumento coerente com a realidade e as 
necessidades do município, a fim de que este 
instrumento seja, de fato, executado visando à 
melhoria da qualidade de vida de todos os 
cidadãos e o crescimento da cidade", disse. 
   Ao final do processo, após ser discutido em 
Audiência Pública, o projeto de lei de revisão 
do Plano Diretor será encaminhado para 
aprovação na Câmara Municipal de Mariana.

   Na quarta-feira, 4, o núcleo gestor do Plano 
Diretor se reuniu para mais uma capacitação. Os 
diversos representantes ouviram de Mônica 
Bedê, arquiteta responsável pela revisão que está 
sendo feita, diversas instruções sobre como 
pensar as normas e legislações que serão 
adicionadas ao plano. Ela também apresentou 
todas as leis urbanísticas vigentes no município, 
para que os presentes pudessem estudar as 
modificações necessárias.     
   Desde junho, o município começou a 
elaboração de um novo Plano Diretor, para que a 
lei municipal de desenvolvimento e expansão 
urbana em todo o território do município se 
adeque aos novos desafios de desenvolvimento 
territorial, além melhorar a acessibilidade e a 
mobilidade de pessoas e mercadorias na cidade.
Segundo a representante da Secretaria de 

Fotos: Lucas Mantovani / PMM

FAOP ABRE PROCESSO SELETIVO PARA CONTRATAÇÃO DE
ESTAGIÁRIO DOS CURSOS DE ARTES CÊNICAS, LETRAS E HISTÓRIA

assessor iaex tensao@faop .mg.gov.br, 
contendo os seguintes documentos: ficha de 
inscrição; declaração de disponibilidade; 
histórico escolar atualizado; comprovante de 
matrícula do curso; cópias da identidade, do 
CPF e do cartão bancário; além do currículo 
com comprovantes. As inscrições também 
podem ser feitas, pessoalmente, das 9h às 12h; 
e das 14h às 17h, na Casa do Rosário da FAOP, 
que fica localizada na Rua Getúlio Vargas, 185, 
Bairro Rosário, em Ouro Preto.
    O resultado final será anunciado no dia 27 de 
setembro por e-mail e também nos murais da 
FAOP. Outras informações, pelo telefone (31) 
3552-2480. 

Entre no site www.faop.mg.gov.br e confira o 
edital completo, além dos anexos: ficha de 
inscrição e declaração de disponibilidade.

    Está aberto o processo seletivo para estágio 
remunerado da Fundação de Arte de Ouro Preto | 
FAOP. Podem se inscrever estudantes, a partir do 
3º período, dos cursos de licenciatura em Artes 
Cênicas, Letras e História. As inscrições são 
gratuitas e vão de 6 a 20 de setembro.
   O estágio, com carga horária de 20 horas 
semanais, distribuídas preferencialmente em 
quatro horas diárias, terá como principais 
atividades o desenvolvimento do Projeto 
Cidadania Poética nas escolas de Ouro Preto; as 
ações educativas para as exposições da Galeria 
de Arte Nello Nuno; o auxílio em montagens de 
mostras; e as articulações para a formação de 
público. Além da bolsa, com valor de R$ 468,50, 
será concedido seguro-obrigatório de estágio e 
vale transporte municipal de Ouro Preto.
   Para se inscrever, basta enviar, com o assunto 
"Vaga de Estágio", um e-mail para o endereço: 
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Endereço: Av. Manuel Leandro Corrêa, 15 - Loja 9 - 
Centro, Mariana - MG / Telefone: (31) 3557-2004

Endereço: Rua Prof. Waldemar de Moura Santos, 
142 (subida para Câmara 

Municipal)/  Telefone: (31) 3558-6375

CORRETORA@ATENASEGUROS.COM.BR

Contatos.:(31) 3557-3961 /(31) 99602-9800 (Vivo) /(31) 98403-
3824 (Claro)

LOCADORA DE VEÍCULOS

31 3557-3961

Avenida Manoel Leandro Corrêa - 450 -

Barro Preto - Mariana

LOCAÇÃO DE 
EQUIPAMENTOS 

E SERVIÇOS 31 3557-4191 / 31 9 9797-1850

MARIANA
EMPREENDIMENTOS E LOGÍSTICA

Areia - Brita - Pó de Brita -

Pedra - Material Hidráulico

Melhores preços e prazos!

Rius
Modas

Rua Direita - 08 - Centro - Mariana - MG.

R$139,99Ternos a partir 

BRINQUEDOS EM FESTA NA PRIMAVERA
LOUCOS POR LEITURA

Uma Carreata de Brinquedos marca a abertura de projeto que destaca o sucesso de bibliotecas escolares
e comunitárias integrantes da Rede Loucos Por Leitura em Mariana.

PRIMAVERA LOUCOS POR LEITURA, 
são articuladas pelo Clube Osquindô e pela 
Rede Loucos por Leitura. 
Sobre a Rede Loucos por Leitura 
   A Rede Loucos Por Leitura articula e 
sistematiza ações unindo bibliotecas e 
espaços de leitura escolares e comunitários 
localizados em bairros e distritos de 
Mariana. A proposta é fortalecer práticas 
de fomento à leitura junto a crianças e 
jovens. Entre as principais práticas 
desenvolvidas pela Rede, estão: a 
formação de mediadores de leitura por 
meio de oficinas e intercâmbios; a 
realização de campanhas para ampliação e 
melhoria de acervos; a articulação de 
programação integrada entre todos os 
participantes.

carrinhos e todos os tipos de brinquedos 
são muito bem-vindos nesta festa que 
ressalta a importância de trabalhar pela 
leitura no município. 
A iniciativa acontece no dia 22 de 
setembro, data em que também é 
comemorado o “Dia Mundial Sem 
Carros”. O ponto de partida da festa será a 
Rua Direita, que estará com o trânsito 
fechado para dar lugar aos brinquedos. Na 
concentração, com início às 14 horas, 
acontecerão diversas atividades com os 
participantes da Rede Loucos Por Leitura e 
convidados. Os organizadores também 
convidam a todos para mergulharem na 
aventura dos livros e se vestirem com 
personagens da literatura. 
   A CARREATA DE BRINQUEDOS e a 

   “Um livro é um brinquedo feito de letras. 
Ler é Brincar”. A frase do escritor e 
educador Rubem Alves dá o tom da 
CARREATA DE BRINQUEDOS, evento 
que celebra a abertura da PRIMAVERA 
LOUCOS POR LEITURA. Ao longo da 
nova estação, este projeto destacará o 
trabalho que vem sendo realizado pelas 
diversas bibliotecas escolares e comunitárias 
integrantes da Rede Loucos Por Leitura em 
Mariana, ações essas que estão ajudando a 
despertar e cultivar o prazer pela leitura em 
crianças e jovens.
   A CARREATA DE BRINQUEDOS 
convida os adultos a acompanharem as 
crianças em um delicioso passeio pelas ruas 
de Mariana, tirando os brinquedos de casa 
para colorir a cidade com alegria e afeto. Os 

Foto: Luciano Almeida / Divulgação 

por Júnio Liberatopor Júnio Liberato

Enquanto amadureço,

entre rasteiras e pancadas vou 

crescendo.

Não escondo as cicatrizes

Que herdei de cada conflito

São meus troféus, pode ter 

certeza que sim,

A razão pela qual tanto grito

Entretanto, quanto mais uma 

espada me fere

Mais, meus sentimentos 

omito.

Sou um cofre segredado,

E o segredo desta combinação

e uma incógnita complicada.

Sou como água do rio, sempre 

se movendo

Mudando de curso, mas 

sempre

para a imensidão do mar 

correndo.

Buscando expandir horizontes

Medos bobos pelo caminho 

perdendo

Revoluções ocorrem a todo 

instante

dentro de mim, em meu 

pensamento,

Espada de dois gumes são as 

lembranças

Saudades eternas, das quais 

tanto lamento.

Sou fagulha que se tornou 

chama

dando a luz ao meu 

pensamento.

COFRE DE REVOLUÇÕES
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PROCON DÁ DICAS SOBRE A PORTABILIDADE DO SERVIÇO DE
TELEFONIA

Trocar de operadora é simples mas requer alguns cuidados.
* No caso da telefonia móvel, a portabilidade é 
possível desde que não seja alterada a área de 
registro (DDD) original. Para a telefonia fixa, a 
troca de operadora só pode ser feita dentro do 
mesmo município.
* Antes de pedir a portabilidade, o consumidor 
deve conferir se seu contrato antigo ainda está 
dentro do prazo de fidelização (máximo de 12 
meses). Se estiver, a operadora poderá aplicar 
uma multa rescisória, que será proporcional ao 
tempo que falta para o fim do período de 
fidelização.
* No caso da telefonia móvel, é importante que o 
consumidor verifique se o seu aparelho é 
compatível com a tecnologia utilizada pela nova 
operadora. Se não for, cabe a ele adquirir um 
novo aparelho.
* O pedido de portabilidade pode ser negado em 
alguns casos. Por exemplo, quando os dados 

apresentados pelo usuário estiverem incorretos ou 
incompletos; se houver em andamento outra 
solicitação de portabilidade para o mesmo 
número; se o pedido for para mudar de um 
serviço fixo para móvel e vice-versa; se a linha 
estiver inativa; se no número não existir ou 
pertencer a um telefone público.
* Mesmo que o consumidor tenha contas em 
atraso, ele tem o direito de solicitar a 
portabilidade. A dívida com a operadora antiga, 
no entanto, continua e a empresa pode se utilizar 
dos meios legais para cobrá-la. Em outras 
palavras, a portabilidade não isenta o usuário do 
pagamento de serviços já utilizados ou débitos 
com a prestadora antiga.

* A Resolução 460/07 prevê que o consumidor 
tem até dois dias úteis para desistir da 
portabilidade, sem custos.

solicitar o cancelamento dos serviços de TV por 
assinatura e internet fixa. Caso contrário esses 
dois serviços continuarão a ser cobrados 
normalmente.
* O pedido de portabilidade deve ser feito junto à 
nova prestadora. O consumidor deve informar 
seus dados pessoais, número do telefone e 
operadora da qual pretende se desligar. Depois de 
conferir os dados, a nova operadora tem até três 
dias úteis para providenciar a troca.
* É importante exigir o número do protocolo em 
todas as  solicitações.  Nos pedidos de 
cancelamento de serviços, o protocolo é 
fundamental para evitar futuras cobranças ou 
garantir eventuais ressarcimentos. No caso de 
pedidos de portabilidade, o protocolo é necessário 
para, por exemplo, cobrar da nova operadora o 
cumprimento do prazo para habilitação do 
telefone.

    A Resolução 460/07 da Agência Nacional de 
Telecomunicações (Anatel) estabelece as regras 
para a portabilidade dos serviços de telefonia 
celular e fixa. A norma garante ao consumidor o 
direito de trocar de operadora e preservar o mesmo 
número. O procedimento é simples, mas o cliente 
deve tomar alguns cuidados. 
O Procon da Assembleia Legislativa de Minas 
Gerais (ALMG) elaborou uma lista de dicas para 
evitar aborrecimentos para o consumidor na hora 
de pedir a portabilidade.

* A portabilidade refere-se apenas aos serviços de 
telefonia fixa e móvel. Ou seja, não vale para TV 
por assinatura e nem para internet fixa. Assim, 
quem assina o pacote chamado “combo” e quer 
migrar para outra operadora precisa entrar em 
contato diretamente com a antiga prestadora e 

RUA DIREITA EM MARIANA SE TRANSFORMA NA RUA DA CULTURA
E DO LAZER VALORIZANDO OS ARTISTAS E CULINÁRIA LOCAL

nossa cidade, que aproveitam a oportunidade 
para divulgar sua arte e gastronomia”, destacou.
   Os shows de Tony Primo, Toninho e Vilma, 
Clérisson  Araújo  e  Jacob  agitaram a 
programação com as performances na sacada de 
um dos casarões históricos. 
Para a marianense Hebe Rôla, o evento tem 
grande representatividade para a cidade. “É 
importante que se façam eventos como esse para 
educar as novas gerações a preservar o nosso 
patrimônio e mostrar a identidade do povo de 
Mariana”, disse.
Nesta edição as associações de Mariana, Padre 
Viegas, Cláudio Manoel e Monsenhor Horta 
estiveram presentes.

   O final de semana, entre os dias 6 e 7, contou 
com mais uma edição da Rua da Cultura e do 
Lazer. Com muitas barracas, não faltaram opções 
de crochê, bordados e pinturas. No segmento da 
culinária local, caldos, pastéis, porções mineiras e 
doces foram as opções.
  O evento realizado pela Prefeitura de Mariana, 
por meio da Secretaria de Cultura, Turismo e 
Patrimônio, surgiu com o objetivo de visibilizar a 
produção local e fomentar a economia do 
segmento. O prefeito Duarte Júnior (PPS) 
prestigiou o evento e destacou o importante papel 
do marianense na Rua da Cultura. “Além de ser 
uma opção de lazer para a população, essa é uma 
forma de valorizarmos o trabalho das pessoas da 

Foto: Raissa Alvarenga / PMM
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(31)3558-6666

Prefeito Jadir Macedo, 900- Vila do Carmo / (31) 3558-1698 - 9 9611-6827

FINALMENTE FURQUIM RECEBERÁ OBRAS NO SISTEMA DE
ABASTECIMENTO DE ÁGUA

Comunidade aguarda ansiosamente pela melhoria do sistema de abastecimento de água.
volume da água que é distribuída na localidade.  
A segunda etapa será um projeto completo com 
previsão do tratamento da água, troca das redes de 
distribuição, reservatórios e possíveis novas 
fontes de captação. De acordo com o cronograma, 
após vencidas algumas etapas burocráticas, a 

partir de novembro deste ano inicia-se a fase de 
perfuração dos poços artesianos. 
   Toda esta ação faz parte das medidas 
compensatórias que a Renova precisa atender 
junto aos municípios atingidos pelo rompimento 
da barragem de Fundão.

- responsável pela elaboração e execução do 
projeto - explicasse para a população o que será 
feito e quais são os prazos para execução.  
  As ações acontecerão em etapas distintas.  A 
primeira consiste na perfuração de poços 
artesianos para melhorar de forma imediata o 

  Na sexta-feira (06) o prefeito de Mariana, Duarte 
Júnior (PPS) se reuniu com os moradores do 
distrito de Furquim para falar sobre as ações que 
acontecerão na comunidade para melhorar o 
sistema de abastecimento de água. Além de ouvir a 
comunidade, Du solicitou que a Fundação Renova 

ALUNOS DAS ESCOLAS MUNICIPAIS DE
CATAS ALTAS PARTICIPAM DE MOMENTO

CÍVICO

Militar de Catas Altas com o tema: Faça o 
que é certo, ainda que ninguém veja. O 
objetivo da atividade foi promover a 
reflexão sobre o verdadeiro sentido da 

Independência do país.

momento Cívico Cultural no último dia 6. 
   Na ocasião, os estudantes participaram 
de várias atividades. Teve execução do 
hino nacional, teatro, música, dança, roda 
de conversa e palestra com a Polícia 

   Em comemoração ao sete de setembro, 
os alunos das escolas Agnes Pereira 
Machado, Educação Infantil Chapeuzinho 
Vermelho, UMEI e João XXIII, no Morro 
D'Água Quente, participaram de um 

Foto: Divulgação / PMCA
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FAMA É NOTA 3 NA VISITA DE RECONHECIMENTO DO CURSO DE
ENGENHARIA CIVIL EM AGOSTO DE 2019.

Presidente da instituição parabeniza todos que fazem parte do trabalho desenvolvido pelo reconhecimento no curso de engenharia civil.

abril de 2004 e Portaria Normativa N° 840, de 
24 de agosto de 2018, todas integrantes deste 
relatório; dessa forma, esta comissão acredita 
que o resultado apresentado reflete a situação 
atual do Curso de Bacharelado em Engenharia 
Civil da Faculdade de Administração de 
Mariana, e atribuiu, em consequência, os 
seguintes conceitos:
C O N C E I T O  F I N A L C O N T Í N U O 
CONCEITO FINAL FAIXA 3,05 3
Aprovado

Em Primeiro Lugar vamos agradecer à Deus e 
mais uma vez parabéns para Todos que 
contribuíram e contribuem para o sucesso da 
FACULDADE DE ADMINISTRAÇÃO DE 
M A R I A N A -  FA M A m a n t i d a  p e l a 
F U N D A Ç Ã O  E D U C A C I O N A L  D E 
MARIANA - FEMAR.

Atenciosamente,
José Jarbas Ramos Filho
Presidente da FEMAR

    A Comissão visitou as instalações da IES, 
com principal ênfase àquelas de maior relação 
com o curso de bacharelado em engenharia 
civil sob avaliação. Tendo realizado as 
considerações sobre cada uma das três 
dimensões avaliadas e sobre os requisitos 
legais instituídos para a avaliação das 
Instituições de Educação Superior e dos cursos 
de graduação, no contexto do Sistema 
Nacional de Avaliação da Educação Superior 
(SINAES), instituído pela Lei 10.861 de 14 de 

   É importante destacar que no momento em que 
atravessamos um dos momentos mais difíceis da 
História para Toda a Nossa Mariana e Nosso País 
não sendo diferente para a FAMA à Instituição 
têm demostrado seu compromisso com a 
verdadeira educação superior de qualidade.
   Graças ao Trabalho de Todos (Professores, 
Alunos, Técnico Administrativo e a Sociedade 
Organizada) a Faculdade de Administração de 
Mariana - FAMA vem buscando atravessar este 
duro  momento  com Galhard ia  e  com 
Brilhantismo.
  Sobre o compromisso da instituição com a 
educação superior de qualidade com a palavra o 
Ministério da Educação através de seus 
avaliadores: Considerações finais da comissão 
de avaliadores e conceito final:
C O N S I D E R A Ç Õ E S  F I N A I S  D A 
COMISSÃO DE AVALIADORES
Esta comissão designada pelo Oficio-Circular 
CGACGIES/DAES-INEP, composta pela 
Professora Muriel Batista de Oliveira e pelo 
professor Reginaldo Campolino Jaques, realizou 
a visita In Loco para fins de reconhecimento do 
Curso de Engenharia Civil na modalidade 
p r e s e n c i a l  n o  F A C U L D A D E  D E 
ADMINISTRAÇÃO DE MARIANA - FAMA, 
Código da Avaliação 146550, Processo 
201802527 realizada no período de 18/08/2019 a 
21/08/2019. A avaliação ocorreu dentro da 
normalidade, seguindo a agenda proposta 
sempre com cordialidade, respeito e atenção por 
parte da comissão avaliadora e de todos os 
membros do curso avaliado e da IES, com o 
suporte dos gestores (Procurador Institucional, 
Coordenador de Curso e dos demais cursos da 
IES), com CPA, NDE, corpo docente, discente e 
técnicos administrativos (bibliotecária e 
funcionária da secretaria acadêmica).
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CLÍNICA DIAMOND TRAZ INOVAÇÕES NA ÁREA ODONTOLÓGICA
E DE ESTÉTICA DE MARIANA

mais cara e que fica o dobro do preço dos 
cosméticos que se precisa manipular. Então 
não compensa.
Para mim essa é a sacada: o mercado de 
Mariana é muito bom, sempre gira dinheiro na 
cidade, pois as pessoas gostam de estar e vir 
aqui, ou seja, apenas precisa saber investir 
melhor no que está faltando.

Jornal Panfletu's: Gostaria que você falasse 
mais sobre o seu consultório, sobre os 
atendimentos, horários e sobre as novidades 
na área odontológica e de estética.

Dr. Rodrigo Mendes: O nosso diferencial é 
que atendemos após às 18 horas, até umas 19, 
20 horas. O nosso horário é de 08h30min até às 
18, 20 horas, de segunda-feira a sexta-feira. 
Temos o horário de almoço, mas a clínica não 
fecha, pois mesclamos o nosso horário de 
almoço. Raramente fechamos às 18, ou seja, a 
clínica fica aberta direto até às 20 horas.
   Agora, temos o tratamento a laser de uma vez 
por mês, que é feito com um processo indolor, 
então as pessoas estão gostando muito. O 
principal dessa máquina é que ela faz efeito, ou 
seja, em duas ou três sessões o resultado já está 
muito bom. As sessões são nos braços, nucas, 
costas e com ótimos resultados.
   A nossa nutricionista, Ana Flávia, também é 
excelente e já é conhecida pelo seu ótimo 
desempenho profissional. Ela tem a sua própria 
clínica e trabalha conosco de 15 em 15 dias. 
Também temos a profissional Mariane, que 
trabalha com a estética, massagem condutora e 
relaxante e pacote de ultrassom. 
   Também temos a profissional Camila, que 
realiza o tratamento de ventosa, processos de 
liberação miofascial das costas e pernas, para 
quem faz muitas atividades físicas ou possui 
dores no corpo.
  Na nossa equipe também temos a profissional 
Ana Paula, que vem de Belo Horizonte para 
atender duas vezes por mês na clínica e que 
trabalha com o tratamento do canal.
   Os outros procedimentos sou eu quem faço: 
implante, aparelhos dentários, raspagem, 
clareamento, etc. Nós também estamos com a 
intenção de acrescentarmos novos tratamentos 

como: a micropigmentação de sobrancelhas, 
do couro cabeludo, máquina para retirada de 
tatuagens, de cicatrizes, etc. Porém, primeiro, 
precisamos colocar novos profissionais para 
irmos para essa nova etapa. 
   Estamos comprando um raio x por sensor 
digital da marca Vatech. Assim que o paciente 
realiza o raio x, ele já aparece pronto no 
computador. Esse equipamento iremos 
adquirir esse mês ainda. Também estamos 
investindo no aparelho de laser terapêutico da 
Smile, que visa tratar herpes, candidíase, sífilis, 
que pode ser usado para pós-cirurgia de 
implante, para dor de ortodontia e para quem 
teve lesão de nervo com cirurgia. Além de 
realizar o clareamento, esse laser tem outras 
funções para fazer todos esses tratamentos. 
   Além disso, estamos com um tratamento para 
ser lançado que se chama PRF, feito de plasma 
de fibrina, por isso suas iniciais, e que 
realizaremos até o final do mês. Nós coletamos 
o sangue do paciente, colocamos em uma 
centrífuga e separamos o plasma do sangue, 
que serve para vários tratamentos. 
    Eu aprendi esse tratamento ao realizar a 
minha pós-graduação em implante. Um 
exemplo: se formos fazer um implante de 
dente, se usa um osso comprado, que não é 
100% compatível, e mistura com o plasma do 
paciente. 
Assim, terá o dobro de osso do que se precisa. 
O tratamento também está sendo usado na área 
médica, para quem perfurou o tímpano e para 
quem tem diabetes e está perdendo o dente, 
pois a regeneração será incrível de ambos será 
incrível. Para a pele, retira todas as manchas 
que estão nela. Então, assim que a máquina 
chegar,  começaremos a real izar  esse 
tratamento em todas as áreas da clínica.
  Além disso, a nossa rotina aqui é excelente, 
pois a equipe é bem unida e todos que 
trabalham conosco estão sempre muito 
satisfeitos com a clínica, assim como os nossos 
clientes. Nós também atendemos pacientes de 
todas as idades.

Jornal Panfletu's: Como foi para você 
ganhar o Troféu Empresarial do Jornal 
Panfletu's como o melhor dentista de 
Mariana?

Dr. Rodrigo Mendes: Foi excelente, pois 
ganhei como pesquisa de opinião via internet. 
Além de demonstrar que o público está 
gostando do meu trabalho, também ajuda a ter 
m a i s  v i s i b i l i d a d e  p a r a  a  c l í n i c a  e 
reconhecimento profissional. 
   Eu fiquei mais conhecido pelo jornal, mas o 
meu perfil nas redes sociais me ajudou a criar 
essa ponte entre a clínica e os clientes, me 
ajudou muito a ficar conhecido.
   Além disso, ao saber que realmente há a 
pesquisa de opinião, comprova ainda mais o 
trabalho sério realizado pelo Jornal Panfletu's e 
oferece essa visibilidade aos profissionais que 
são muito bons e que não são tão conhecidos na 
cidade.

Jornal Panfletu's: Por fim, qual recado você 
gostaria de deixar para o público?

Dr. Rodrigo Mendes: Eu gostaria de dizer que 
eu gostei muito da organização da festa do 
Trofeu Empresarial do Jornal Panfletu's e de 
todo o trabalho que a equipe desenvolve. Acho 
muito importante essa pesquisa e divulgação 
dos novos profissionais da cidade, além da 
realização do evento e a premiação serem um 
grande estímulo para os profissionais 
continuarem em seus caminhos. Por isso, acho 
que o jornal está de parabéns.
   Também gostaria de deixar um recado para 
todos virem conhecer a clínica, pois temos 
profissionais muito bem preparados e 
humanizados para atender a todos, além de 
termos um ótimo espaço. Estamos sempre 
tentando seguir o caminho da ciência e da 
t e c n o l o g i a ,  m a s  s e m p r e  c o m  m u i t a 
humanidade e com o que Deus prega. Estamos 
aqui para fazer o melhor sempre e será um 
prazer atender a todos. 
   A Clínica Diamond está localizada na rua 
André Corsino, número 173, no Centro de 
Mariana. Para mais informações, basta 
entrar em contato através dos telefones: (31) 
99567-9052 e (31)3557-4134. 
Você também pode acessar as redes sociais 
da clínica: clinicadiamondmariana.

pessoas, das necessidades delas. 
   Então, na parte odontológica, a clínica em si 
nunca está indo mal, pois é uma área da saúde e, 
sendo assim, as pessoas precisam vir de 
qualquer forma quando não estão bem. 
   Mas eu acredito que Mariana precisa de mais 
profissionais voltados para a área da saúde e da 
estética que estão estudando, que estão 
conectados ao que está acontecendo de novo na 
área e trazer isso para Mariana. Acredito que a 
cidade tem um potencial financeiro, mesmo 
com toda essa crise e com o que houve após o 
rompimento da barragem. Por isso, precisamos 
de profissionais mais atualizados. 
   Mariana precisa de mais modernidade e 
investimento e eu percebo que a cidade está 
despertando para isso, pois há muitas franquias 
de empresas famosas na cidade. Agora, eu 
estou começando a trazer novos produtos de 
estética, pois percebi que alguns produtos para 
tratamento só podiam ser adquiridos em Belo 
Horizonte. 
   Então, para facilitar a vida dos clientes, eu 
trouxe esses novos produtos que, além de 
serem adequados ao tratamento e que irão 
realmente fazer efeito para a pele do cliente, 
são de melhor custo-benefício para os 
pacientes.
   E mesmo que o mercado seja bom para mim, 
exatamente por não ter tantos concorrentes na 
área da estética, eu não me importaria se tivesse 
os concorrentes, pois outras pessoas irão 
procurar Mariana para realizar o tratamento, 
aumentando o número de clientes e de 
movimento na cidade, pois pessoas de fora 
também podem procurar tratamentos aqui e, 
com isso, também irá aquecer outros mercados 
do município.
   A cidade precisa de mais lojas de produtos 
es tét icos ,  de farmácias  manipulando 
medicações tanto na área de estética quanto de 
saúde, pois isso é muito necessário. Além 
disso, precisa haver divulgação para que o 
público conheça mais o mercado daqui.
   Se temos apenas um ou dois lugares que 
realizam esses trabalhos, a concorrência 
diminui e a matéria prima fica muito cara, pois 
ou se usa uma matéria prima com preço baixo 
feita em Belo Horizonte ou se usa uma muito 

  O Jornal Panfletu's conversou com o doutor 
Rodrigo Mendes Dutra, profissional da área 
odontológica e de estética, que já possui dez anos 
de profissão e que fundou a Clínica Diamond há 
um ano. Natural de Mariana, o doutor Rodrigo 
falou sobre suas experiências profissionais, os 
tratamentos realizados na clínica, o mercado 
marianense e sobre as novidades na área 
odontológica, de estética e de saúde que a 
Clínica Diamond trará a partir desse mês para a 
população da cidade.

Jornal Panfletu's: Primeiramente, gostaria 
de saber mais sobre você e sobre sua formação 
profissional.

Dr. Rodrigo Mendes: Eu sou nascido em 
Mariana e tenho dez anos de formado. Eu passei 
na faculdade com 18 anos, na PUC Minas, em 
Belo Horizonte, e formei no final de 2009. Após 
me formar, eu trabalhei em Belo Horizonte e em 
Ouro Preto, no Projeto Sorria, onde aprendi 
mu i to  no  a t end imen to  de  c r i anças  e 
adolescentes. Então, nesse período, eu ficava 
entre Belo Horizonte e Ouro Preto. 
   Com o tempo, por ser marianense, decidi me 
estabelecer em Mariana e meu consultório já 
existe há sete anos. E há um ano eu tenho a 
Clínica Diamond, que é multidisciplinar, com 
nutricionista, esteticista 
   Além de ser o proprietário da clínica, eu sou o 
especialista em ortodontia, implante e 
periodontia. Eu realizo mais especialidades para 
não depender tanto de mão de obra de outros 
dentistas, por isso faço a harmonização facial, 
bichectomia e outros tratamentos para poder 
atender a área da estética também. Eu não queria 
que ficasse restrito apenas à área odontológica, 
por isso mudei o consultório e acrescentei a área 
da estética conectando com a área da saúde.
   Também temos uma nutricionista que atende 
na clínica e, dependendo do tratamento, eu já 
encaminho o paciente para ela, que já 
providencia o raio x, as radiofrequências e os 
procedimentos necessários para atender o 
paciente. 
O início da carreira é muito difícil para o 
dentista, pois nos formamos com um medo 
muito grande do mercado, de não sermos um 
bom profissional e de fazermos alguma coisa 
errada, pois lidamos com anestesia, cirurgia, 
com a saúde no geral, e há um risco de vida, 
mesmo que menor.
   Nós formamos com uma angústia muito 
grande, pois queremos abraçar o mundo, ganhar 
dinheiro, ser independente e vamos observando, 
com o passar dos anos, que não é assim. Desde o 
princípio, eu procurei me aperfeiçoar e investir 
nesta área, por isso, assim que eu formei, eu fiz 
aperfeiçoamento em implante de dente. 
Apesar do medo inicial, eu nunca deixei de 
arriscar e sempre busquei ser muito transparente, 
fazendo o meu trabalho sem oferecer algo que eu 
não conseguia fazer e que arriscaria a vida do 
paciente. 
   A nossa profissão está sendo mais valorizada 
agora, mas infelizmente ainda há uma 
desvalorização no sentido de tratar a profissão 
como comércio e da classe ser desunida. No 
início de carreira muitos pensam em desistir e é o 
amor pela profissão que nos ajuda a continuar. 
    Mas como recém-formado, há um grande 
aprendizado: o que não aprendemos na 
faculdade, aprendemos no dia a dia, adquirindo 
experiência com a prática, com os colegas que já 
exercem a profissão há mais tempo e nos 
aperfeiçoando com os estudos.
   Com o avanço da área da odontologia, na qual 
os dentistas agora podem fazer harmonização 
facial, botox, preenchimento, está fazendo com 
que as pessoas tenham um maior acesso à essas 
áreas e uma confiança maior em nossa profissão, 
pois nós conhecemos muito sobre faces. Com 
esse viés de exercer esse plano de atendimentos 
estéticos faciais está valorizando ainda mais a 
nossa profissão.

Jornal Panfletu's: 
Como você está enxergando o mercado 
marianense em relação à área odontológica? 
Você acha que o mercado da cidade está 
novamente aquecendo?

Dr. Rodrigo Mendes: Eu acho que, ás vezes, 
esse campo de odontologia tem uma esfriada 
como em qualquer comércio. Como em qualquer 
consultório, existem altos e baixos. Nós somos 
autônomos e dependemos das demandas das 
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GRUPO FREE SOM: ESCOLA DE MÚSICA DESENVOLVE PROJETO
INOVADOR EM MARIANA

me formei na UFOP, em 2016, no curso de 
licenciatura em música e habilitação em canto. 
Este ano, estou concluindo o curso de 
bacharelado e musicoterapia da UFMG. Em 
relação à palestra de hoje, o objetivo é 
introduzir sobre os cursos de musicoterapia e 
musicalização infantil, que começarei a 
ministrar a partir de setembro na Free Som. A 
musicalização infantil é mais conhecida por já 
existir nas escolas de música e regulares. A 
grande novidade será a musicoterapia, pois em 
nossa região as pessoas ainda não conhecem 
sobre a modalidade música como terapia, como 
tratamento. Eu irei esclarecer os conceitos e 
diferenciar o que é musicalização e o que é 
musicoterapia, além de exemplificar um pouco 
de cada uma. A musicalização infantil será um 
curso para crianças a partir de dois anos de 
idade, com aulas semanais e sessões de 
musicoterapia semanais. Já a musicoterapia é 
para criança de todas as idades e sem 
contraindicações, pois já existem estudos muito 
pertinentes de musicoterapia com bebês e 
gestantes. No futuro, quem sabe, poderemos 
abrir sessões para os adultos também”.
  Segundo Karla Morais, na musicalização 
infantil serão trabalhados diversos aspectos da 
música com crianças, com aulas coletivas e 
trabalhando a coordenação motora, equilíbrio, 
espera da vez, instrumentos, canções que 
remetem ao universo infantil, os conceitos e 
percepções musicais de forma mais lúdica, etc.
  Já na musicoterapia, serão sessões, de 
tratamento terapéutico, fundamentadas na 
necessidade de cada criança, se ela possui 
alguma patologia, algum déficit, algum 
comprometimento, qual a sua idade, para poder 
agrupar cada criança em sua faixa etária, ou seja, 
as sessões são planejadas de acordo com o que 
ela precisa, com técnicas específicas para cada 
patologia. Por isso, os pais devem trazer laudos 
médicos, prontuários, relatórios de outros 
terapeutas, para que a professora possa montar o 
plano de sessão e construir, junto da criança, o 
que ela precisa.
  Cristiano disse que:  “O intuito da 
musicoterapia é mostrar a importância desse 
curso para as crianças com déficit de atenção e 
com o transtorno do espectro do autismo. Nós 
também ainda estamos aprendendo a lidar com 
esse público, não existe receita. E trazer a 
musicoterapia nos dará esse suporte para os 
professores dos cursos regulares, além de poder 
acolher esse público que precisa de mais 
atenção e espaço”.
  Ao final da palestra, a participante Édna Alves 
disse que: “Achei a palestra esclarecedora. Nós 
deconhecemos o que é a musicoterapia e sobre a 
sua atuação, e a professora apresentou de forma 
bem clara sobre o tema. Achei importante trazer 
esse tema e esse curso novo, pois será uma 
grande oportunidade para as crianças da 
cidade que precisam de um apoio para o seu 
desenvolvimento, será um diferencial para 

Mariana. Eu falo por mim, inclusive, pois a 
minha filha já realiza o acompanhamento com a 
professora Karla e estamos observando a 
melhora de seu desenvolvimento”.
  Já no dia 23/08, das 19:30 às 21:00, houve a 
mesa redonda com o tema Música Boa, mediada 
pela professora Maria Tereza Castro. Sobre sua 
formação profissional e sobre a mesa redonda, 
Maria Tereza disse que: “Eu sou formada no 
curso de Música- Flauta doce e, exatamente por 
isso, a minha vida gira muito em torno da 
educação musical. Sou professora da UFOP, do 
Departamento de Música, e trabalho com a 
formação de professores, buscando uma forma 
mais eficaz de usar a flauta doce para 
musicalizar mais as pessoas. Então, eu procuro 
muito trabalhar com jogos, brincadeiras, como 
uma forma lúdica e acessível para despertar o 
interesse nas crianças e nos jovens. Em relação 
à mediação da mesa, foi excelente ter 
participado, pois eu conheço praticamente todos 
os professores participantes. Todos foram meus 
alunos na UFOP e eu gosto muito dessa turma. 
O Cristiano sugeriu de nos encontrarmos para 
tentarmos dar uma vivacidade à discussão, por 
isso, passamos esse vídeo tão interessante sobre 
dois músicos, um erudita e um músico popular 
do funk, que tentam descobrir o que cada um faz, 
o que cada um é, sobre suas formações 
profissionais e sobre seus públicos. A proposta é 
vermos que a música é maior que um simples 
gosto, pois existem vários músicos de vários 
locais. A música está viva em todos os lugares e 
precisamos ampliar a nossa esculta, a nossa 
forma de entendermos o outro e de não 
desprezarmos a sua cultura. E eu acho essa 
proposta linda”.
  Após a plaestra, a participante Maria Beatriz 
disse que: “Eu gostei muito. Para mim foi um 
aprendizado, pois eu mesma não tenho muita 
abertura com algumas músicas, eu tenho um 
pouco de preconceito. Então, essa mesa de hoje 
serviu para eu começar a ter menos preconceito 
com outros gêneros musicais e começar a 
perceber que muitas pessoas gostam de 
determinados gêneros por fazer parte da sua 
vivência, da sua cultura, do local onde ela mora. 
Por isso, achei muito interessante a proposta”.
  Cristiano finalizou: “Trazer a professora 
Maria Tereza já é um indicativo do que 
queremos realizar aqui, pois ela entende muito 
sobre etnomusicologia e queremos tocar e focar 
nesse ponto. Com esse tema, Música Boa, 
queremos quebrar alguns preconceitos que 
existem na música e fazer isso de uma maneira 
didática e pedagógica, para fomentar nas 
pessoas que a música boa não é apenas a que 
você gosta”.
  A Free Som Escola de Música está localizada 
no endereço: Rua Wenceslau Braz, n°  113, no 
Centro de Mariana. Para mair informações sobre 
os novos cursos do Grupo Free Som, basta entrar 
em contato pelo telefone: (31) 3558 – 2867.

Por: Gabriela Pinheiro

acesso para as pessoas surdas em interpretação 
de Libras na música, esse tipo de acessibilidade 
encontramos em São Paulo, Florianópolis e 
Belo Horizonte e isso é pioneiro, ao menos no 
nível musical. Por isso, iremos abrir o curso 
básico, pois estamos pensando em pessoas que 
ainda não possuem conhecimento na área da 
língua de sinais e que foi introduzida nessa 
palestra. Não adiante colocarmos um curso 
avançado se as pessoas ainda não têm o básico 
1, pois ainda existem pessoas que se referem à 
língua de sinais como linguagem de sinais, não 
tendo conhecimento que Libras é uma língua. 
Então, a nossa ideia é capacitar quem tem 
interesse nessa área e com a proposta de ser um 
curso dinâmico. A língua de sinais é visual e 
precisa desse dinamismo para que as pessoas 
possam entender as demandas da Libras, para 
que elas possam realmente saber usar essa 
língua quando encontrarem um surdo e para que 
haja realmente uma acessibilidade para essa 
comunidade. A Associação de Surdos de Ouro 
Preto tem uma média, somando as cidades de 
Mariana, Ouro Preto e distritos, de 200 surdos. 
E cadê essas pessoas que não ocupam esses 
espaços?”.
  Cristiano completou: “O que a professora 
Vanessa falou é muito importânte, precisamos 
lidar com a educação dessa forma. Nós temos 
batalhado muito para colocarmos as disciplinas 
dentro de uma grade, de formalizar algumas 
coisas para podermos emitir certificado 
futuramente. A apresentação que aconteceu hoje 
foi para ilustrar a nossa intenção de 
conversarmos sobre a necessidade da 
acessibilidade cada vez maior para os surdos. 
Quando estávamos pensando na estrutura do 
curso percebemos que esse primeiro módulo 
precisava ser assim, pensando em diversas 
situações onde precisam de Libras e voltar esse 
curso para essa situação em si, pois temos a 
exigência do vocabulário próprio para cada 
setor de Libras, para a saúde, área artística, etc. 
É necessário usar termos muito específicos e, 
para isso, precisamos de uma estudo mais 
atencioso. Por exemplo: é necessário que haja 
muita expressão na face, pois se o intérprete não 
a fizer, é como se estivesse escrevendo uma 
palavra sem acento. A expressão é a parte 
gramatical da língua de sinais. Se iremos 
trabalhar com surdos, precisamos nos dispor a 
saber sua língua, pois é isso que oferece a 
acessibilidade”.
  Após o final da palestra, a participante Márida 
disse que: “Achei a palestra muito boa e 
interessante. Eu gosto dessa área e acho que 
todos precisam saber sobre a língua de sinais, 
acho que a música envolve tudo. Essa iniciativa 
é muito boa”.
  No dia 22/08, das 18:30 às 19:40, a professora 
Karla Morais ministrou a palestra Musicoterapia 
e a Musicalização infantil. Ela contou um pouco 
sobre sua formação profissional e sobre a 
palestra: “Eu sou educadora musical e cantora, 

   De 19 a 30 de agosto, a Free Som Escola de 
Música promoveu o evento de inauguração do 
Grupo Free Som. Com o objetivo de apresentar o 
novo projeto artístico, educacional, musical, 
cultural e inovador de Mariana, a escola de música 
ofereceu atividades gratuitas com várias palestras, 
documentários, aulas especiais, mesa redonda, 
oficina, bate-papo e musical/libras para o público 
que visa investir na música não apenas como 
profissão, mas também como uma atividade de 
saúde e lazer.
  Cristiano Silva, proprietário e professor da Free 
Som, falou sobre o novo projeto: “Essas 
atividades dizem respeito à essa inauguração do 
Grupo Free Som, que é um grupo que absorverá 
as demandas de serviço de música, de maneira 
geral, mas também trabalhará com cursos 
parceiros e com cursos especiais, tanto na área de 
música quanto na área de artes. Neste evento, 
colocamos algumas atividades para os alunos da 
nossa escola, algumas atividades abertas ao 
público e direcionadas para um público específico 
para que este esteja presente. A pelestra sobre o 
curso de Libras e a palestra de musicoterapia e 
musicalização infantil são exemplos disso. 
Estamos exibindo filmes, fazendo palestras, 
oferecendo aulas especiais, documentários, 
apresentações, récitas, com poema de autoria 
própria recitado pela professora de violino, além 
de oficinas, workshop, um bate-papo sobre a vida 
do músico profissional e tudo que envolve essa 
profissão, como a dieta que o músico precisa fazer, 
sua vida social e toda rotina necessária para 
trabalhar com músicas de diversos segmentos 
como: músico que toca na noite, acompanhador, 
que realiza cerimônias de casamento, que é 
professor, de estúdio, etc. Convidamos o músico 
Clérisson, que já é conhecido na cidade, para 
responder as dúvidas e conversar sobre tudo 
isso”.
  O Jornal Panfletu's acompanhou as atividades de 
21 a 23 de agosto. No dia 21/08, das 19:00 às 
20:10, aconteceu a palestra Libras: Nos caminhos 
da acessibilidade, ministrada pela professora 
Vanessa Souza. Antes e após a palestra, a 
professora Júlia Reis cantou a música João de 
Barro e a profesora Vanessa fez a interpretação 
simultânea da música na língua de sinais, além de 
também ministrar a palestra. Vanessa disse que: 
“A palestra teve como objetivo divulgar o curso 
de Libras na Free Som e falar da importância 
dessa língua. Em Mariana, ainda não havia 
cursos de qualidade nesta área, agora que alguns 
começaram a surgir, que são muito bons, por 
sinal. Eu já estou me capacitando há muito tempo 
nessa área e o Cristiano fez a proposta para que 
eu oferecesse o curso na escola, a qual abracei 
prontamente. A proposta é abrir o curso de Libras 
introdutório. O Grupo Free Som está apoiando 
várias ramificações e a área da educação é uma 
delas, o que é muito bom, pois a música não é uma 
barreira para quem é surdo. Então, iremos 
quebrar alguns mitos em relação à surdez.”
  Vanessa acrescentou: “Em Mariana, não há 
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& Materiais de Construção

Endereço: Rodovia dos Incondentes, 95 - Chácara, Mariana - MG
Telefone: (31) 3557-1551

(31) 3557-1551

Instituto de beleza

Soliane 

Dias
Venha conhecer o espaço 
mais completo de beleza 

da Região!

*Dia da Noiva

*Maquiagem

*Penteados

*Manicure - Pedicure

* E muito mais...

Endereço: R. do Catete, 427 - Centro, Mariana - MG / Telefone: (31) 3557-2937

Eleito o melhor salão pelo voto popular no Troféu 2019!

PODER EXECUTIVO REPASSA VALOR ARRECADADO COM VENDAS
DOS INGRESSOS DO VIVA MARIANA RODEIO SHOW ÀS INSTITUIÇÕES

MARIANENSES
Ao todo, 10 instituições receberam os cheques simbólicos, o que soma mais de R$227 mil.

Mariana - R$ 15.612,75
Projeto BomBom - R$ 15.612,75
Centro de Integração Familiar - R$ 15.612,75

Projeto Alferes - R$ 15.612,75
Associação de Proteção e Assistência aos 
Condenados (APAC) - R$ 5.000,00

Casa da Criança Jesus, Maria e José - R$ 
32.000,00
Associação das Pessoas com Deficiência de 

   Na manhã dessa segunda-feira, 9, o prefeito 
Duarte Júnior e seu vice, Newton Godoy, 
realizaram o repasse simbólico da verba oriunda 
das vendas dos ingressos do Viva Mariana 
Rodeio Show, que aconteceu entre os dias 22 e 
25 de agosto. O ato aconteceu na Comunidade da 
Figueira e beneficiou 10 instituições da cidade. 
Cada um recebeu um valor de acordo com a sua 
demanda, o que somou um pouco mais de R$227 
mil.
“Nos comprometemos a repassar o valor para as 
instituições, pois sabemos o quanto esse recurso 
é importante para que eles desenvolvam o seu 
trabalho da melhor maneira possível. É 
importante destacar que continuaremos com 
essa proposta. Queremos que o recurso fique em 
nossa cidade e essa é uma forma de fazer com 
que isso aconteça”, afirmou Duarte.
   Para os responsáveis das instituições, como, 
por exemplo, para Maria Cristina Pereira, 
diretora e fundadora da Casa Lar Estrela, a 
iniciativa é uma ideia excelente. “Hoje, 
atendemos mais de 50 crianças e adolescentes 
com diversas oficinas. Os R$32 mil que 
recebemos será muito bem empregado. Temos 
nossas contas mensais e usaremos desse recurso 
para quitá-las. Sem dúvidas, essa iniciativa da 
prefeitura é uma forma de contribuir muito, 
conosco”, afirmou.
 
Confira quais foram as instituições beneficiadas 
e os valores que cada um recebeu:
 

Casa Lar Estrela – R$ 32.000,00
Lar Santa Maria - R$ 32.000,00
Comunidade da Figueira - R$ 32.000,00
Associação dos Pais e Amigos dos Excepcionais 
(APAE Mariana) - R$ 32.000,00

Foto: Eliene Santos / PMM
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ONG IDDA PROMOVE, EM MARIANA, PRIMEIRA CAPACITAÇÃO
PARA VOLUNTÁRIOS

missão importante: a de conscientizar outras 
pessoas. O intuito é formamos um coletivo 
ainda maior”, comentou uma das diretoras da 
IDDA, Luciana Salles. 
PROTETORES - Sempre com a agenda 
repleta de ações e atividades, a ONG conta, 
hoje, com cerca de 100 voluntários – divididos 
entre ativos e apoiadores -  da causa. Para a 

fotógrafa de Mariana, Bruna Costa, o momento 
foi enriquecedor e de aprendizado. “Gostei 
bastante do que vivenciei ao lado desses 
irmãos de causa. Para nós, que somos 
protetores dos animais, é relevante recebermos 
orientações de profissionais da área para que 
possamos desempenhar o nosso papel de 
maneira mais eficaz e concisa”, contou. 

fo i  um momento  ímpar  de  t roca  de 
aprendizado. “Sempre digo que dividir o que 
passamos no cotidiano com outras pessoas é 
muito válido. Abordamos a respeito do 
crescimento populacional de cães e gatos, 
falamos um pouco sobre as principais doenças 
que atingem os pets, e debatemos sobre os 
mitos e verdades do mundo animal. Foi tudo 
muito bem conduzido. Eu parabenizo a IDDA 
pela iniciativa, e acho que devem continuar 
educando, e fazer com que cada voluntário e 
apoiador da causa seja um multiplicador”, 
afirmou. 
   Além das palestras, a equipe da IDDA 
também interagiu com os participantes e 
contou sobre a história da ONG, as principais 
conquistas nesses anos de atuação na região e 
apresentou os membros que compõem a 
direção. “Com certeza o evento foi um marco 
dentro causa animal. Queríamos criar e 
espalhar sementes, pois, as pessoas que 
participaram saíram do espaço com uma 

    Com o objetivo de estreitar ainda mais o 
diálogo com aqueles que ajudam sem pedir nada 
em troca, o Instituto de Defesa dos Direitos dos 
Animais (IDDA) realizou, no mês de agosto, a 
primeira capacitação para voluntários. Cerca de 
40 pessoas estiveram presentes no evento que 
também ficou marcado pela descontração e pelo 
compartilhamento de ideias e conhecimentos.
   O curso contou com as palestras dos médicos 
veterinários Rodrigo Tassara e Tamires 
Verazani, que ensinaram diversas técnicas e 
deram dicas de práticas que podem ser adotadas 
no dia a dia de convívio com os pets. “O 
encontro foi muito importante para fortalecer a 
causa animal. Temos que ter a consciência de 
que somos agentes ativos neste trabalho. Foi 
maravilhoso ter dividido um pouco dos meus 
c o n h e c i m e n t o s  p a r a  e s t e  g r u p o  t ã o 
comprometido”, disse o veterinário Rodrigo 
Tassara. 
   Para a veterinária Tamires Verazani, que 
também foi uma das convidadas, a capacitação 

   Poderá constar no respeitável estudo que na 
Era que antecedeu a dos “ ” Pescoçus Dobradus
a conversa pessoal ou era configurada in loco 
por: olhar nos olhos e prestar o mínimo de 
atenção no que o outro ser humano presente 
estivesse falando. Por vezes, pessoas mais 
tímidas ou não tão sinceras, podiam até não 
olhar nos olhos, mas ainda assim prestavam o 
mínimo de atenção no que o outro ser humano 
presente estivesse falando.
   Mas uma das conclusões finais do estudo 
sobre a letárgica “Era dos ”  Pescoçus Dobradus
pode ser que - além de sérios problemas de 
saúde e psicológicos que boa parte dos seres 

humanos adquiriram devido ao uso excessivo 
das tais telinhas assustadoramente atraentes, 
mas doentiamente viciantes - ocorreu a 
extinção de importante meio de interloução 
humana. Isso porque a conversa pessoal ou in 
loco, o famoso tête-à-tête, justamente entre os 
anos de 2015 e 2019, caiu em completo desuso, 
e por fim se extinguiu. Talvez, infelizmente, 
para nunca mais voltar.

doentiamente viciante.
   Tempo em que não havia problema algum em 
não atender o celular na hora exata em que 
tocasse – até porque os tais aparelhinhos já vêm 
providos da bina. Tempo em que não havia 
problema algum responder uma mensagem 
algum tempo depois, até mesmo no outro dia. E 
muito menos havia problema se a leitura da 
mensagem era confirmada ou não por dois 
simbolozinhos azuis – os quais na “Era dos 
Pescoçus Dobradus” tem gerado conflitos 
homéricos, iniciados com a famosa e 
insuportável pergunta: “Por que você não 
respondeu a minha mensagem?”.

   Daqui a alguns anos, esses dias, essa década ou 
esse século em que vivemos poderão compor um 
estudo de historiadores ou antropólogos como a 
“Era dos ”. (Aliás, vivemos, Pescoçus Dobradus
sobrevivemos ou “subvivemos”, atualmente, 
nessa era tão impessoal?)
Em tal estudo, poderão ser comparados, por 
exemplo - o ano de 2015 com o ano de 2019 - de 
uma forma assustadoramente díspar, ainda que 
em tão curto intervalo de tempo. Isso porque, 
houve um tempo em que as pessoas não eram tão 
ansiosas e dispersas e, na verdade, tinham tempo 
para alguma coisa, além de ficar olhando para 
uma telinha assustadoramente atraente, mas 

VIAGENS LITERÁRIAS, por Priscilla Porto - Jornalista e autora dos livros “As verdades que 

as mulheres não contam”  e “Para alguém que amo – mensagens para um pessoal especial”. 
Instagram: @priscillaportoescritora

POR QUE VOCÊ NÃO RESPONDEU A MINHA MENSAGEM?
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Endereço: Rua Direita - 87 - Mariana
Telefone: 31987815398

Endereço: Rua Direita - 87 - Mariana
Telefone: 31987815398

CASA DE APOIO SEMENTES DO AMOR (CASA) TEM APOIO DO
SINDICATO METABASE  MARIANA

atividades do projeto CASA, além do uso 
do espaço do sindicato para reuniões.
      A Casa de Apoio Sementes do Amor 
possui personalidade jurídica de direito 
privado sem fins lucrativos, inscrita no 
CNPJ:34.075.117/0001-56. 
    Para que se possa ajudar um maior 
número de pessoas possível precisam de 
sua ajuda e apoio. aos interessados em 
contribuir  ,ajude mensalmente através 
dos  carnês com qualquer valor entrando 
em contato nos números : (031)98256- 
4009 (Carlos)  e  (031)984770430 
(Samuel).

   Limitado ao exposto, fique com meus 
votos de estima e consideração.

    A Casa de Apoio Sementes do Amor vem 
recebendo do Sindicato Metabase Mariana 
um apoio fundamental para execução de 
suas atividades. A aproximação aconteceu 
pelo fato do presidente Carlos Eduardo ser 
funcionário da empresa Vale e esse 
apresentou o projeto ao  atual presidente do 
sindicato, o senhor Ângelo Eleutério que 
por sua vez se interessou muito e ofereceu 
total apoio ao projeto CASA.
     A parceria vem dando muito certo pois o 
Sindicato compreende que se trata de um 
projeto que irá contribuir de forma 
extraordinária para a população de Mariana 
e região. O apoio tem sido não só de forma 
moral, mas também com o auxílio de 
utilização de veículos do sindicato para 

RETOMADA DAS ATIVIDADES DA SAMARCO EM MARIANA VAI SER
ACOMPANHADA POR AUDITORIA INDEPENDENTE

lamosos na cava de Alegria Sul; e ainda sobre 
eventual implementação de novas tecnologias 
de disposição e manejo de rejeitos.
A Aecom do Brasil é responsável pela realização 
de duas outras auditorias custeadas pela 
Samarco, definidas em acordos judiciais 
firmados após o rompimento da barragem de 
Fundão, em novembro de 2015. A primeira é 
voltada para garantir a segurança das estruturas 
remanescentes, em planejamento e em 
construção no Complexo Germano.
Já a segunda acompanha as atividades que 
compõem o planejamento e a execução das 
obras necessárias à recuperação do reservatório 
e das estruturas integrantes da Usina 
Hidrelétrica Risoleta Neves, incluindo a 
supervisão da adequada remoção e disposição 
dos rejeitos no reservatório e na área 
denominada Fazenda Floresta, com a finalidade 

de atestar a estabilidade e a segurança 
geotécnica da operação.
    A Samarco informou, por meio de nota, que o 
termo de compromisso assinado nesta segunda 
prevê o acompanhamento da conclusão e 
operação do Sistema de Disposição de Rejeitos 
Cava Alegria Sul, a implementação do sistema 
de filtragem e empilhamento a seco dos rejeitos 
arenosos, além dos projetos para o fechamento 
da barragem e da cava de Germano, dentre 
outras atividades.
            “Pelo termo, a auditoria do MPMG 
também acompanhará os monitoramentos 
ambientais que integram o Licenciamento 
Operacional Corretivo (LOC), processo 
necessário para o retorno das operações da 
empresa. E que os serviços da auditoria técnica 
independente serão custeados pela Samarco”, 
diz a nota.

de ferro no Complexo Minerário de Germano, 
localizado nos municípios de Ouro Preto e 
Mariana, utilizando a Cava de Alegria Sul como 
sistema provisório de disposição de rejeitos.
   Desde setembro de 2018, o empreendimento 
Sistema de Disposição de Rejeito (SDR) Alegria 
Sul vem sendo acompanhado por auditoria 
técnica da Aecom, fruto de acordo celebrado 
pelo MPMG e a Samarco.
Para o MPMG, a auditoria é essencial para 
assegurar a continuidade do acompanhamento 
do sistema de manejo dos rejeitos contidos no 
Complexo de Germano; a implementação do 
sistema de filtragem dos rejeitos arenosos e sua 
disposição de acordo com os parâmetros de 
segurança postos na legislação brasileira e 
melhores práticas internacionais; a segurança 
operacional do sistema de empilhamento dos 
rejeitos arenosos e disposição dos rejeitos 

  O Ministério Público de Minas Gerais (MPMG), 
a Samarco e a Aecom do Brasil, assinaram um 
Termo de Compromisso (TC) nesta segunda-feira 
(9) que estabelece as condições para contratação, 
pela mineradora, de uma auditoria técnica 
independente que vai acompanhar a eventual 
retomada das atividades minerárias em Mariana, 
na Região Central do Estado.
   O acordo, conforme o MPMG, inclui a auditoria 
dos projetos e planos de mitigação de riscos para a 
execução das atividades de descomissionamento 
e fechamento das estruturas alteadas a montante 
existentes no complexo, sendo barragem de 
Germano, cava de Germano e diques de Sela, 
Selinha e Tulipa, além do estudo das alternativas 
para o dique S4 e seus impactos e implementação 
de solução definitiva.
   Segundo o MPMG, a Samarco pretende retomar 
as operações de lavra e beneficiamento de minério 
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Eurocar Veículos
COMPRA - VENDE - TROCA - FINANCIA

(31) 3558-4435
(31) 98480-5544
(31) 98488-5757
(31) 9 8953-9522

IRON BIKER BRASIL VAI SER UM SUCESSO NA PRIMAZ DE
MINAS NESTE FINAL DE SEMANA

teremos uma programação cultural com 
shows durante todos os dias. 

Entrega dos kits
Os atletas inscritos na maratona poderão 
retirar os kits esportivos na quinta-feira 
(12), de 16h às 20h, e na sexta-feira (13), 
de 10h às 22h, na Praça Minas Gerais. 
Programação:

12 de setembro (Quinta-feira):
16h às 20h - Entrega de kits.
18h às 20h - Programação cultural com 
shows.

Dia 13 de setembro (sexta-feira):

10h às 22h - Entrega de kits.
19h - Rolê Histórico Noturno saindo da 
Praça Minas Gerais.

19h30 às 21h30 - Programação cultural 
com shows.

Dia 14 de setembro (Sábado):

8h30 - Abertura oficial e largada do 
percurso completo (A) = 92km.
9h30 - Largada do percurso reduzido (B) = 
57km.
14h30 às 16h30 - Programação cultural 
com shows.

Dia 15 de setembro (domingo):
8h30 - Largada do percurso completo (A) 
= 66,5km.
9h30 - Largada do percurso reduzido (B) = 
53,5km.
13h às 15h - Programação cultural com 
shows.
15h - Premiação.

passado. Sei que é uma competição bem 
dura, com trilhas desafiadoras e com 
adversários muito bem preparados. Mas é 
justamente isso que molda um grande 
atleta. Estou preparado para fazer o meu 
melhor”, afirmou.
   A programação da 27ª edição está repleta 
de muita adrenalina e emoção. A maratona 
será dividida em duas etapas (sábado e 
domingo) e atletas poderão optar por dois 
percursos: 92km ou 57km. Da Praça 
Minas Gerais, no coração da cidade, os 
atletas partirão rumo aos distritos de 
Mariana passando por trilhas que 
prometem ser desafiadoras. Além disso, 
na sexta-feira (13) teremos o Rolê 
Histórico Noturno, um passeio ciclístico 
aberto ao público que passará pelos 
principais pontos turísticos da cidade. E 
para deixar o evento ainda mais animado 

     Pelo sexto ano consecutivo a Primaz de 
Minas vai receber o Iron Biker Brasil. De 12 
a 15 de setembro mais de 2 mil ciclistas de 
diversos cantos do Brasil estarão em 
Mariana se aventurando pelas trilhas da 
região e desbravando vários cantos e 
distritos. 
   A prova, considerada uma das maiores da 
América Latina,  será representada 
novamente por diversos marianenses. Ao 
todo, 70 atletas da Associação de Ciclismo 
de Mariana (ACM) participarão desta 
edição. Segundo o ciclista marianense, 
Adenilson Silva, as expectativas para a 
maratona são as melhores.  “Já estou na 
modalidade há mais de dez anos, então, me 
dedico muito, diariamente. Estou ansioso 
para mais um Iron Biker, porque é uma 
prova diferente das demais. Quero muito 
manter a minha performance do ano 

CONFRARIA CAPIM CANELA CONTINUA 
TRABALHANDO EM PROL DO 

DESENVOLVIMENTO SOCIAL DA CIDADE 
DE MARIANA

Na última sexta-feira 6, os confrades, 
Tiago e o presidente da Confraria Capim 

Canela Humberto Alvin realizaram a doação 
de cesta básica na cidade de Mariana. 

Objetivo da campanha é dar continuidade no 
trabalho social realizado pela entidade.  

“Não precisamos de muito, apenas 
um pelo outro”. Disse o presidente da 

Confraria.
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Por, Dr. René Dentz – Psicanalista e Professor Universitário - Membro do Interna�onal
 Ins�tute for Hermeneu�cs/Alemanha 

     O aumento do número de suicídio nos últimos 
dez anos é um gravíssimo problema da nossa 
época e da nossa sociedade. Por mais que uma 
sociedade tenha avançado em suas instituições e 
mesmo em sua economia, se as pessoas estão cada 
vez mais desistindo da vida, existe sim um 
problema grave a ser enfrentado. Talvez o mais 
urgente de todos!
   É preciso entender que a pessoa que tenta tirar a 
própria vida não está procurando propriamente a 
morte, mas retirar de si um sofrimento profundo, 
com o qual ela não dá conta de conviver. De fato, 
em alguns sujeitos, psicóticos, o suicídio está 
relacionado a uma tentativa de interromper um 
processo de confusão mental e emocional. Ao 
mesmo tempo, imagina outra realidade, que seria, 
mesmo que pensada de forma abstrata, melhor do 
que a realidade presente. Há também um suicídio 
neurótico. Em nosso tempo temos presenciado 
muitas conexões e desconexões. As afetações são 

grandes, o desejo está desfocado. Ansiedade e 
compulsões são cada vez mais frequentes. No 
entanto, quando a ansiedade alcança graus muito 
elevados, somada à vivência de traumas ainda 
não elaborados na infância, há uma possibilidade 
daquele indivíduo pensar em tirar a própria vida. 
O grau de pulsão de morte é decisivo na 
passagem do pensamento e do desejo ao ato. A 
pulsão de morte é um tema abordado por Freud 
em seu livro “Além do princípio do prazer”. 
Trata-se de uma pulsão que gera automutilação, 
sofrimento e autodestruição. Por outro lado, 
também pode ser elemento de sublimação e de 
criação. A pulsão de morte tenderia a uma 
melancolia, reduzindo uma tensão entre 
sexualidade, desejo e mundo. Jacques Lacan, 
psicanalista francês, vê a pulsão de morte como 
uma ausência de identidade no processo de 
subjetividade, como se “não-eu” imperasse 
sobre “eu”. 

   O suicídio tem tido lugar a partir de outras 
situações vividas no mundo atual. É possível 
verificar imagens de um não-lugar na vida 
cotidiana. O indivíduo passa a não se inserir e ver 
que não há lugar para ele no mundo. Em suas 
falas isso é perceptível. 
   É possível atestar e reconhecer falas e sinais de 
que alguém irá cometer suicídio? Sim, mas 
muitas vezes é um processo difícil. As principais 
características são falas de pessimismo em 
relação à vida, baixa autoestima e melancolia. 
Como abordei na semana passada, os indivíduos 
que apresentam transtorno bipolar, também tem 
mais chance de cometer suicídio em um hiato 
entre melancolia e euforia.
   É importante ressaltar que o suicídio ocorre em 
um ato único, de coragem e impulso. Os 
sintomas podem ser indicativos, mas há sim um 
ato decisivo, mentalmente elaborado de forma 
prévia. Verificamos hoje que a utilização 

irresponsável de medicamentos psiquiátricos 
tem levado sim a surtos que desencadeiam tais 
atos. Sobretudo, pois alguns indivíduos não 
fazem uma gestão dos sintomas e efeitos de tais 
medicamentos, muitas vezes também criando 
dependência e, ao interromper de forma brusca 
sua utilização, são capazes de atentar contra a 
própria existência. 
    É preciso sim escutar o outro, estar atento às 
suas reais demandas, não rotular. 
Escutar é procurar entender o outro a partir dele 
mesmo, de sua fala, de seu sofrimento. 
Procurar ajuda profissional é importante, pois 
muitas vezes um gesto de tentativa amiga (frases 
como: 
“Saia dessa, sua vida é boa!”, “Vamos sair mais, 
curtir a vida!”, “Você não pode ser fraco!”, “Você 
tem que orar mais!”) de tirar a pessoa daquela 
situação prejudica ainda mais, aprofundando a 
culpa e o sofrimento psíquico.

 dentzrene René Dentz

“Gestão e Cidadania, por Júlio César Vasconcelos - Mestre em
 Ciências da Educação”

como “cabeça de obra”, um ser que possui 
inteligência e coração. Um ser que pensa, sente, age 
e reage racionalmente e, quando devidamente 
reconhecido e valorizado, desempenha seu trabalho 
com  comprometimento,  aumentando  a 
produtividade e gerando resultados altamente 
positivos. 
   Política salarial competitiva, infraestrutura física 
de elevado padrão de qualidade, ambiente de 
trabalho harmonioso e saudável, espírito de equipe, 
relacionamento respeitoso entre líderes e liderados, 
segurança no emprego, plano de benefícios atrativo, 
estrutura profissionalizada de reconhecimento pelo 
bom desempenho e gestão participativa são fatores 
que elevam auto estima e auto realização dos 
empregados, gerando motivação, melhoria da 
qualidade dos serviços prestados, aumento de 
produtividade  e,  consequentemente,  de 
lucratividade e desenvolvimento sustentável. Os 
dados comprovam que profissionais que estão 

dentro de organizações com essas características 
são altamente comprometidos e estão muito longe 
de pensar em sair. Em contrapartida, profissionais 
que estão fora dessas organizações, sonham em 
poder entrar.      
   Recentemente instalada em Mariana, a Cesarius 
Gestão de Pessoas vem desenvolvendo, há mais de 
dez, anos um trabalho de consultoria estratégica 
investindo de maneira ética e permanente na 
valorização e desenvolvimento do ser humano nas 
organizações e contribuindo de maneira eficaz para 
a sustentabilidade do meio onde está inserida, 
conduzindo as empresas para a implantação das 
estratégias relatadas acima. Se você ou sua empresa 
estão interessados, vale a pena entrar em contato.
Quem tem ouvidos que ouça! 
Contatos:
 cesarius@caesarius.com.br/www.cesarius.com.br 

  Investir em gestão estratégica com pessoas e na 
valorização do ser humano em qualquer tipo de 
instituição é pensar em melhoria da prestação de 
serviços e desenvolvimento organizacional. 
Indubitavelmente, o ser humano é o maior e o mais 
importante patrimônio de qualquer organização, 
quer seja pública, quer seja privada. O fato é que, 
infelizmente, de uma forma geral, a grande maioria 
das instituições ainda não se despertou para esse 
fato.
   Estudos recentes demonstram com clareza que 
investir no desenvolvimento do capital humano nas 
organizações dá resultados e excelentes resultados! 
Uma pesquisa realizada por uma revista de grande 
circulação nacional há algum tempo apresentou um 
resultado muito interessante: as 500 maiores 
empresas do Brasil obtiveram um índice anual de 
rentabilidade de 11,3, as 150 melhores para se 
trabalhar obtiveram um índice de 15,3 e as 10 
melhores um índice de 18,4, portanto 62% superior 

às 500 maiores. Não precisa muito esforço para 
entender o segredo do sucesso; os números falam 
por si!
   Investir no ser humano tem demonstrado ser o 
caminho mais acertado para o sucesso das 
instituições! Os velhos encarregados, supervisores, 
gerentes e diretores, carrancudos e mal-encarados 
que despejam ordens inquestionáveis sobre seus 
subordinados ou sub-ordenados, no antigo e 
engessado estilo “manda quem pode, obedece 
quem tem juízo” deveriam ser coisa do passado. É 
preciso que as organizações entendam que o 
conceito de “mão de obra” é um conceito 
ultrapassado. A frase ”toda vez que eu procuro uma 
mão de obra, me vem um ser humano junto”, 
supostamente atribuída a Henry Ford, fundador do 
sistema Ford de veículos durante a revolução 
industrial, não deveria mais encontrar espaço no 
ambiente de trabalho. O trabalhador não deveria ser 
mais encarado como “mão de obra”, mas sim 

12/08/2019 a 19/08/2019 

Cirugiã-Dentista - Clínica Geral
Especialista em Periodontia, Saúde Pública e 
Implantodontia
Mestre em Periodontia, Clínicas Odontológicas PUCMG

Tv.Salomão Ibrahin, 74 - A - Centro - Mariana/MG
Telefone: (31)3557-1753 - E-mail: teman@superig.com.br

SUICÍDIO: UM GRAVE PROBLEMA

GESTÃO ESTRATÉGICA COM PESSOAS EM FOCO
“O Brasil ainda tem vários problemas, mas o ponto em que realmente destoa da maioria dos países é o baixo inves�mento nas pessoas. 

Construir fábricas ou estradas é importante. Mas se eu dissesse onde o País mais tem de inves�r, seria nas pessoas” 
(Paul Krugman, Prêmio Nobel 2008)



_____________________________________________Jornalismo Verdade
Panetu’s

WWW.JORNALPANFLETUS.COM.BR

Jornal

1712/08/2019 a 19/08/2019 

PROPOSTA DE DESAPROPRIAÇÃO SURPREENDE MORADORES DE
MARIANA

(2) a justa indenização para desapropriação por 
parte do Estado/Município dos imóveis objetos da 
requisição administrativa, bem como dos demais 
imóveis que constituem o distrito de Bento 
Rodrigues; (3) o reconhecimento do valor cultural 
do distrito de Bento Rodrigues; (4) a definição de 
medidas de reparação integral pelos danos ao meio 
ambiente cultural no Município de Mariana, 
através de (a) instituição do circuito turístico 
Caminhos da Mineração, nos termos da Lei 
Municipal 2855, de 15 de maio de 2014, integrando 
ao Circuito Estrada Real; (b) implantação de ponto 
do Circuito Caminhos da Mineração em Paracatu 
de Baixo, abrangendo a Igreja Santo Antônio e 
demais imóveis protegidos; (c) implantação e 
administração pelo, prazo mínimo de 30 anos, do 
museu de território Bento Rodrigues; (d) reparação 
in natura dos danos ao patrimônio material e 
imaterial, arqueológico e espeleológico no 
Município de Mariana; (e) elaboração e 
implantação, no que couber, de estudos, 
inventários, diagnósticos, planos, programas, 
medidas e ações voltados à proteção do patrimônio 
edificado; móvel; paisagístico; imaterial; 
arqueológico e espeleológico; bem como à 
educação patrimonial”.
   A previsão do diretor-presidente da Vale, Eduardo 
Bartolomeu, é que a Samarco volte a operar em 
Mariana no segundo semestre do ano que vem, 
conforme afirmou em teleconferência com analistas 
em agosto deste ano. De acordo com nota enviada 
pela mineradora, “a Samarco vai reiniciar suas 
operações de forma gradual, sem utilização de 
barragem para disposição de rejeitos e com a 
implantação de um sistema de disposição e 
tratamento de rejeitos. Esse sistema inclui a 
filtragem para o empilhamento a seco, que 
corresponde a 80% do rejeito gerado, e a Cava de 
Alegria Sul, que receberá os demais 20%. O retorno 
operacional está condicionado à obtenção da 
Licença Operacional Corretiva (LOC) do Complexo 
de Germano, em Mariana, processo que está em 
análise na Secretaria de Estado de Meio Ambiente e 
Desenvolvimento Sustentável de Minas Gerais 
(Semad). A previsão é que as obras para 
implantação da planta de filtragem sejam 
concluídas em um prazo de cerca de 12 meses após a 
obtenção da LOC.”
   Para Maria Teresa Corujo, representante do Fórum 

Nacional de Comitês de Bacias Hidrográficas, única 
ambientalista que representa a sociedade civil na 
Câmara Técnica Especializada em Mineração (CMI) 
– órgão vinculado ao Conselho Estadual de Política 
Ambiental (Copam), que dá a palavra final nos 
processos de licenciamento do setor –, a minuta do 
TAC em negociação é a prova de que os 
ambientalistas estavam certos em 2016:
  “Desde àquela época [da construção do dique S4] a 
gente achou que aquilo seria uma forma de dar para 
a Samarco não só a possibilidade de não ter que tirar 
aquela maior parte do rejeito, que ficou naquela 
área, como também ficar com uma nova barragem de 
rejeito a partir de uma coisa chamada dique. E aí, se 
realmente esse TAC se concretizar como definitivo, 
para a empresa é uma mão na roda”.
   Na sua avaliação, o que aconteceu em Bento 
Rodrigues está se repetindo em Brumadinho. Ela 
citou como exemplo as obras emergenciais que estão 
sendo realizadas pela Vale nos municípios de Barão 
de Cocais e Itabirito e nos distritos de André do Mato 
Dentro e Macacos. “Para nós, está muito claro que 
essas estruturas são para realmente expulsar as 
pessoas de seus territórios, para não só garantir a 
continuidade como também ampliação das minas”, 
alertou.
   “E isso é o modo muito similar, ao nosso ver, do que 
aconteceu com o dique S4, onde, naquela época, foi 
um ato do governador, requisição administrativa, 
aquelas propriedades simplesmente foram 
colocadas à disposição para se fazer o dique S4 no 
sentido de evitar uma tragédia, porque a lama não 
continuaria descendo. Muito igual ao que está 
acontecendo esse ano com essas obras emergenciais 
após o rompimento em Brumadinho, em barragens 
que, mesmo não tendo rompido, ganharam um selo 
de 'em risco'”, acrescentou.
   Questionada, a Samarco informou que “o 
descomissionamento do dique S4 está sendo 
tecnicamente discutido junto ao Governo do Estado” 
e “que não construirá barragem para disposição de 
rejeitos no local onde está o dique S4.” A mineradora 
“reitera que a decisão de construir o dique S4 foi 
tomada após uma ampla e profunda discussão e 
análises técnica” e diz que 'a obra foi essencial para 
que a água que chega ao Rio Gualaxo do Norte, 
subafluente do Rio Doce, esteja dentro dos 
parâmetros estabelecidos pelo Conselho Nacional de 
Meio Ambiente (Conama).”

provisórias; as obras da “ ” têm nova Bento Rodrigues
conclusão prevista em dezembro do ano que vem. 
Para eles, portanto, as ruínas de suas propriedades 
são também a garantia de bem material, mas não 
apenas, como explica Mônica “É a nossa garantia, 
porque nós não fomos indenizados ainda, nós não 
fomos reassentados, mas a gente não só trata ali 
como garantia, mas como pertencimento. Se eu e a 
minha família não estivéssemos indo para lá aos 
finais de semana igual a gente faz, é fato que hoje a 
gente não estaria nesse mundo mais porque assim, a 
forma da gente estar vivendo, tentando sobreviver, é 
o fato de a gente poder estar indo lá”, concluiu 
Mônica.
   Desde 2016, um grupo de moradores, que se 
identificam como “ ”, do qual Loucos por Bento
Mônica faz parte, passa os finais de semana no 
distrito. Eles fazem questão de manter as tradições 
festivas, como a festa de São Bento, o padroeiro do 
local. O acordo em negociação determina que o 
projeto do “ ” deverá prever um museu de território
local próprio para reunião e pernoite dos ex-
moradores.
   Por meio de nota, o Ministério Público de Minas 
Gerais declarou que nenhum TAC foi proposto à 
Samarco até o momento. “MPMG e MPF, 
juntamente com AGE (Advocacia Geral do Estado), 
SEMAD (Secretaria de Estado de Meio Ambiente e 
Desenvolvimento Sustentável) e Município de 
Mariana, tem discutido a questão referente ao dique 
S4 e ao futuro da área do Bento Rodrigues, para 
verificar as possibilidades técnicas e jurídicas de 
utilização da área por seus proprietários e de 
preservação da memória da tragédia”, informou o 
órgão, que acrescentou: “Toda a análise será 
apresentada aos antigos moradores para devida 
informação e qualquer solução será construída 
conjuntamente, respeitado o princípio da dignidade 
da pessoa humana”.
   Já o Ministério Público Federal informou que 
“avalia o alcance e o conteúdo do TAC, levando em 
conta a necessidade de equacionar o museu, a 
história e a participação dos atingidos”.

“Constituem objetos do presente termo (1) a justa 
indenização pela ocupação dos terrenos 
requisitados administrativamente para construção 
do Dique S4 em Bento Rodrigues no período entre 
20 de setembro de 2016 e 20 de setembro de 2019; 

   Os moradores de Bento Rodrigues, em Mariana, 
primeiros a serem atingidos pela lama vazada da 
barragem do Fundão, correm o risco de perder suas 
casas pela segunda vez, agora definitivamente. Os 
Ministérios Públicos Federal e Estadual estão 
negociando um acordo com as empresas responsáveis 
pelo desastre – Samarco, Vale, BHP Billiton –, a 
prefeitura de Mariana e o governo de Minas para 
desapropriar os imóveis do distrito mais devastado 
pela tragédia que completa quatro anos no próximo dia 
5 de novembro.
   “É uma segunda perda, e essa de uma forma pior 
porque, se ela vir a acontecer, a gente sabe que nunca 
mais vamos ter aquilo de volta. E a gente corre um 
sério risco de nem poder frequentar lá mais como hoje. 
Pra mim está sendo até uma sensação pior do que o 
próprio dia do rompimento”, desabafa Mônica Santos, 
integrante da Comissão dos Atingidos de Bento 
Rodrigues.
    Na minuta do acordo, obtida pelo jornal Panfletu´s 
através da Agência Pública, os órgãos propõem a 
desapropriação e o tombamento das ruínas de Bento 
Rodrigues para transformá-la em um “museu de 
território”. Mariana fica no circuito das cidades 
históricas de Minas Gerais e, de acordo com o Termo 
de Ajustamento de Conduta (TAC), essa seria uma 
medida de “reparação integral pelos danos ao meio 
ambiente cultural no Município de Mariana”. A 
assinatura do termo está prevista para o dia 21 deste 
mês, conforme informou o Ministério Público ao 
enviar a minuta à Comissão dos Atingidos de Bento 
Rodrigues, há duas semanas, por e-mail.
   Uma audiência com os ex-moradores de Bento 
Rodrigues para debater a minuta está marcada para 
essa sexta-feira, 13. Segundo Mônica, a proposta, “que 
já chegou pronta com prazo curto para ser ” e “
discutida entre os atingidos”, os pegou de surpresa. 
“Mais uma vez eles estão passando por cima das 
nossas opiniões, dos nossos sentimentos, da gente 
enquanto proprietário. As pessoas não entendem o 
sentimento que a gente tem por aquele lugar”, disse.
Após o desastre em novembro de 2015 – que matou 19 
pessoas, arrasou comunidades, provocou um estrago 
imenso na bacia do rio Doce e em seu entorno e levou a 
lama de rejeitos de minério até o oceano Atlântico –, a 
área foi isolada pela Samarco e apenas depois de uma 
ação judicial eles puderam ter acesso às suas casas, 
agora sob o risco de desapropriação.
   Enquanto isso, os atingidos continuam em moradias 
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O Sindicato Metabase Mariana traz mais um novidade para seus 
associados e dependentes: uma grande parceria com a empresa WS 
Energia Solar, que trabalha com venda, projeto e instalação de sistema 
fotovoltaico, garantindo uma economia de até 95% na conta de energia 
elétrica!

Aproveite as vantagens de adquirir um equipamento de sistema solar: 
- Manutenção mínima 
- Geração de sua própria energia 
- Respeito ao meio ambiente 
- A energia solar é renovável 
- Ótimo investimento com um alto retorno

Para os sindicalizados, a WS oferece um super desconto de 8% à vista e 
5% à prazo.
Contato pelos telefones: (31) 98632-8305 / (31) 99961-0878 / (31) 
99937-8305. Endereço: Rua Jorge Marques, 314, Colina, Mariana-
MG. 

METABASE MARIANA
E  WS ENERGIA 

ELÉTRICA SOLAR:
NOVA PARCERIA DE 

SUCESSO EM MARIANA! 

DEPUTADO THIAGO COTA SOLICITA NOVOS
DELEGADOS PARA AS CIDADES DE MARIANA

E OURO PRETO
A cidade de Mariana está há um bom tempo sem delegado.

   Segundo o parlamentar marianense, o 
chefe de Polícia Civil, Wagner Pinto de 
Souza, afirmou que os novos delegados 
serão indicados após a formação da nova 
turma de delegados, no final de outubro. 
Thiago Cota afirmou ainda que será 
realizado um estudo para a designação 
também de novos investigadores para 
reforçar o trabalho regional da Polícia Civil.
   Thiago Cota reforçou também o pedido 
para que Ouro Preto receba uma nova 
d e l e g a d a  m u l h e r  p a r a  t r a b a l h a r 
principalmente na atenção aos crimes contra 
mulher em uma delegacia especializada no 
município. O pedido foi bem-aceito pelo 
Delegado-geral que avaliará a solicitação de 
acordo com a demanda, após a conclusão da 
nova turma de delegados.

Polícia Civil de Minas Gerais, Delegado-
geral Wagner Pinto de Souza, que afirmou 
ao deputado que as “ ” terão cidades-irmãs
prioridade na designação de novos 
delegados e agentes.

   Para debater melhorias na segurança 
pública das cidades de Mariana e Ouro Preto, 
o deputado Estadual Thiago Cota esteve na 
Cidade Administrativa, nesta terça-feira 
(10/9), para uma reunião com o chefe da 

Foto: Divulgação 
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Blog do esporte!!

Fique por dentro de tudo que acontece no 
esporte Marianense e Região!
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1
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0
0

R$68,00 - Entrega 
R$65,00 - Portaria

Ligou....Chegou....

Jatobá - Loja 97 - Rosário - Mariana- MG

(31) 9 8859-9502

(31) 3558-4159

vidracariadiamante2012@yahoo.com.br

ARENA BADARÓ É PALCO DE GRANDES EVENTOS ESPORTIVOS NA PRIMAZ DE MINAS
    O esporte em Mariana está à todo vapor, no mês de 
agosto às atividades na arena Badaró estão 
fortalecendo ainda mais o esporte e lazer em nossa 
cidade. Semanalmente na arena Badaró acontecem 
gratuitamente os projetos, caminha Mariana, 
ginástica na praça, alegra terceira idade, caminhada 
da terceira idade e o projeto de iniciação esportiva de 
futebol de campo, " ". Que conta educar pelo esporte
com a participação de mais de 270 jovens e 
adolescentes. Além disso os finais de semana também 
foram bastante movimentados com campeonatos 
amistosos de futebol de campo, no dia 11/08 
aconteceu o amistoso da cidade Alta, já no dia 28/08 o 
amistoso do bairro cabanas e no dia 25/08 mais uma 
rodada do amistoso da cidade Alta. Moradores do 
bairro e da cidade estão super envolvidos e satisfeitos 
com mais essa iniciativa da prefeitura municipal de 
Mariana.
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Agenda da semana
SET 14 - Rock das Fotos 19.2

Sáb 15:00 · República Pif - Paf · Ouro Preto
20 de Set - SEX - Chopada ENGENHADM - 23 · After

28 de Set - SÁB - Capital Inicial em Lavras Novas/MG - 28/09 #TurneSonora
Maravilhoso nal de semana para vocês!

Aproveitem o descanso!

Se inscreva
/Panetu’s

Notícia com paulada!
Bolsa Família e
 Saúde e Beleza!

Fique por dentro de tudo que acontece em 
nossa Região de uma forma espontânea e engraçada! 

Claro, com a notícia levada a sério!

Dia 11 foi aniversário dessa pessoa maravilhosa!
Duarte, desejamos toda felicidade do mundo

para você e sua família! 

Querido amigo Gerson, que Deus continue te
abençoando e iluminando seus caminhos!

Felicidades! Parabéns!

TBT do Troféu Empresarial 2019! Eletrônica Pontual!
A empresa já está conrmada em nosso Baile de 

Gala - 18 anos do Jornal Panetu’s!

Vamos relembrar o Troféu Empresarial 2019? 


